
Periódico mensual independiente y gratuito de la Sierra Oeste de Madrid y alrededores - Año XV - Septiembre 2023 - Nº 188

Las lluvias torrenciales que 
cayeron en nuestra comarca 
el tres de septiembre han 

ocasionado dos muertos, escenas 
de pánico, innumerables daños 
materiales y graves secuelas 
asociadas al derrumbe de puentes 
y deterioro de carreteras que han 
dejado casi aisladas a algunas 
localidades como Aldea del 
Fresno, la mayor damnificada 
junto con su vecina Villamanta. 
El río Alberche y los arroyos que 
le afluyen se convirtieron en una 
riada incontrolable que arrasó todo 
a su paso como se ve en la imagen 
en la que varios bomberos trabajan 
junto a un derruido puente de  La 
Pedrera. FOTO: 112Madrid.
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LA DANA ARRASA LA SIERRA OESTE
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Carreteras secundarias

Por desgracia, el número de 
septiembre de A21 está re-
pleto de artículos sobre la 

DANA que ocasionó, a primeros de 
mes, una verdadera catástrofe en la 
Sierra Oeste a todos los niveles. 
La tragedia de las dos vidas que 
se perdieron en las aguas del río 
Alberche ha sido, sin duda, lo más 
duro e imposible de solucionar. El 
daño psicológico de aquellos que 
vivieron en carne propia el peligro 
de las fuerzas de la naturaleza ator-
mentará muchos años sus mentes y 
quizá nunca puedan sacárselo de la 
cabeza. Los recuerdos personales 
y los bienes materiales desapare-
cieron cuando el agua y el lodo se 
llevaron todo consigo. Hay cosas 
intangibles y sin posibilidad de 
cuantificar que ya no estarán en el 
sitio que les correspondía. Simple-
mente se han perdido para siempre.

Además de estas pérdidas con 
un factor sentimental, está el daño 
causado en nuestras infraestructu-
ras, en esas cosas que nos ayudan 
en el día a día y que a veces no va-

loramos lo suficiente. Negocios y 
centros públicos de diversos usos 
nos han sido arrebatados, quizá 
para que podamos apreciar cuán 
útiles eran cuando estaban dis-
ponibles. En una zona alejada de 
la capital como es la nuestra, sin 
duda, lo que más nos está dificul-
tando la existencia es el colapso 
de las carreteras, el único medio 
de comunicación que tenemos en 
la Sierra Oeste, salvo contadas 
excepciones. Sin entrar a buscar 
culpables o soluciones milagro-
sas cuando se trata de un desastre 
natural de semejante magnitud, lo 
cierto es que el río Alberche y sus 
afluentes tomaron tanto caudal y 
bravura que derrumbaron puentes 
a mansalva, cercenando la comuni-
cación de muchas de nuestras loca-
lidades. El caso extremo es Aldea 
del Fresno, que ha perdido hasta 
cuatro de ellos, y donde hacer el 
recorrido desde el Safari hasta el 
núcleo urbano por las vías habilita-
das supone tener que recorrer más 
de 90 kilómetros.

Nuestra democracia tiene 
por costumbre que S.M. 
el Rey proponga como 

candidato a la investidura al líder de 
la fuerza más votada, quien expone 
ante el Congreso de los Diputados 
el programa político del Gobierno 
que pretende formar y solicita la 
confianza del hemiciclo. Siempre 
ha sido así, excepto el 22 de enero 
de 2016, cuando Mariano Rajoy 
declinó el ofrecimiento de Felipe 
VI para presentarse como candidato 
a presidente del Gobierno. Fue 
un hecho inédito en la historia de 
España, motivado por no contar 
de antemano con suficientes 
apoyos como para sacar adelante la 
investidura. Alberto Núñez Feijóo, 
en un ejercicio de responsabilidad, 
no ha hecho más que intentar lo que 
se encontraba a tan solo cuatro votos 
de distancia y que pudiera haberse 
hecho realidad de formalizar algún 
pacto con otras fuerzas políticas. 
En el peor de los casos, el intento 
puede haber servido para demostrar 
que su partido es la primera fuerza 
parlamentaria, con una diferencia 
significativa respecto al resto 
de partidos, pues ha ganado las 
elecciones con claridad, y que ha 
rechazado el apoyo de aquellos que 
desean fragmentar España, cosa que 
muy posiblemente otros no van a 
poder decir.

El intento de Núñez Feijóo 
de postularse a presidente 
del Gobierno, con la 

sombra de Vox sobrevolando, era 
misión imposible, pues nadie más 
que Unión del Pueblo Navarro y 
Coalición Canaria iba a atreverse a 
apoyar a un candidato avalado por 
la ultraderecha. La matemática es 
infalible, como se ha demostrado el 
pasado miércoles en el Congreso: 
el PP ha acabado con su gozo en 
un pozo. Para muchos, la victoria 
insuficiente del Partido Popular en las 
elecciones ha tenido sabor a derrota 
a tenor de lo que auguraban las 
encuestas, y por ello son muchos los 
que pedían al líder gallego que dejara 
de perder tiempo y se abstuviera 
de presentarse a una investidura 
casi imposible. Otros han visto en 
su empecinamiento un intento de 
autoafirmarse entre sus compañeros 
de partido sintiendo el aliento de su 
recambio en el cogote (¿Ayuso?). 
Algunos afirman que ha aprovechado 
para tener su primera intervención 
como líder de la oposición, afeando 
los pactos de los socialistas antes de 
que se produjesen. Quizá estuviera 
buscando el transfuguismo en las 
filas del PSOE, estrategia que dio 
sus frutos en el pasado y que será el 
último cartucho para que el viernes 
sepamos si tan denodado esfuerzo ha 
merecido la pena.

DULCE SALADO

¿Tenía que presentarse 
Feijóo a la investidura?

Tolomeo Copérnico

Por ello, las autoridades nacio-
nales, autonómicas y locales han 
acudido con urgencia para mitigar 
en lo posible el desastre humano 
y económico que supone no po-
der transitar por las rutas habi-
tuales y la dificultad en el acceso 
a las viviendas, a los puestos de 
trabajo, en el abastecimiento de 
la población y un sinfín de com-
plicaciones. El delegado del Go-
bierno, la presidenta autonómica 
y sus consejeros han visitado las 
zonas más afectadas y, sin duda, 
tomarán medidas para remediar 
en lo posible los estragos causa-
dos. Mientras tanto, la ciudada-
nía debemos tener paciencia y 
aportar nuestro granito de arena. 
Hay ocasiones en las que coger el 
coche para tomar una fotografía 
puede ocasionar que decenas de 
vehículos colapsen el acceso a los 
profesionales que deben llegar al 
lugar de trabajo. Recordemos en-
tonces lo mucho que dependemos 
de las carreteras secundarias y 
practiquemos la urbanidad.

CARTAS DE LOS LECTORES

La comunidad marroquí agradece la generosa contribución del 
pueblo de Pelayos de la Presa a las ayudas que estamos en-
viando a las zonas afectadas por el terrible terremoto que ha 

arrasado pueblos y aldeas de Marruecos. Los pelayeros y pelayeras 
han respondido a nuestra petición de ayuda. Durante una semana he-
mos recogido en el local cedido por el Ayuntamiento gran cantidad de 
cosas necesarias: ropa, mantas, leche en polvo para niños, medicinas, 
que ya estamos haciendo llegar a las personas que tanto están sufrien-
do en nuestro país… De nuevo ¡GRACIAS PUEBLO DE PELAYOS, 
GRACIAS AYUNTAMIENTO!

Pelayos de la Presa solidario

Envía tus cartas a: redacción@a21.es  / GRUPOA21 SIERRA OESTE 
Avenida de Madrid, 13. 28650 CENICIENTOS (Madrid)

Los textos de esta sección serán de 250 palabras aproximadamente. 
Es imprescindible que estén firmados y que conste el DNI o pasaporte de los autores.

 A21 se reserva el derecho de publicarlas, así como de resumirlas y/o editarlas.
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Un temporal de muerte y destrucción

El domingo 3 de septiembre, 
a la hora de comer, muchos 
madrileños se sobresaltaron 

por el aviso que recibieron en sus 
teléfonos móviles recomendándoles 
precaución y que permanecieran en 
sus casas, absteniéndose en lo posible 
de viajar. El aviso de la AEMET no 
fue gratuito; horas después se des-
encadenó un fortísimo temporal que 
azotó la Sierra Oeste. Hubo casas 
anegadas, negocios arruinados por 
el lodo, infraestructuras inservibles, 
pertenencias perdidas y coches arras-
trados por la corriente. Nadie podía 
imaginar una destrucción semejante. 
Aldea del Fresno y Villamanta fueron 
las más afectadas, pero las precipita-
ciones causaron incontables daños en 
otros municipios de la zona, como 
Robledo de Chavela, Villamantilla, 
Villanueva de Perales, Chapinería, 
Valdemorillo o El Escorial, por men-
cionar algunos. Prácticamente toda la 
comarca sufrió los estragos de la peor 
DANA que se recuerda y cuya huella 
tardará muchos años en borrarse. El 
pasado día 25, el Gobierno declaró 
la zona catastrófica y aprobó ayudas 
para los afectados.

Redacción

SIERRA OESTE

La DANA deja un balance de dos fallecidos y cuantiosos daños materiales a su paso por la comarca

Dos muertos
La Guardia Civil localizó el 8 

de septiembre en Aldea del Fres-
no los cadáveres de dos personas 
que habían desaparecido el día 3 
en la cuenca del Alberche. La De-
legación del Gobierno en Madrid 
confirmó que los cuerpos corres-
pondían a José Manuel Aguado 
Truan, de 83 años, que sufría de 
alzhéimer y fue arrastrado por la 
riada en las inmediaciones de su 

vivienda en Villamanta; y a Ma-
nuel López, de 50 años, que des-
apareció cuando su vehículo cayó 
al río Alberche en la noche del do-
mingo.

Tras cinco días de búsqueda, 
ambos fueron hallados por bucea-
dores de la Guardia Civil con cerca 
de una hora de diferencia y a unos 
200 metros el uno del otro. Con-
cretamente, los encontraron cerca 
del Puente de la Pedrera, destroza-

do por la DANA, en la confluencia 
de los ríos Alberche y Perales.

La familia de Manuel López 
desapareció al caer su coche al río. 
La mujer fue rescatada esa misma 
noche agarrada a unos troncos; su 
hija consiguió llegar por su propio 
pie hasta el parque de Bomberos 
de Aldea y dio el aviso. El hijo, de 
10 años, fue encontrado por la ma-
ñana encaramado a un árbol, con 
hipotermia y diversos golpes.

Carreteras cortadas
Numerosos puentes fueron 

arrasados, lo que ha ocasionado 
que varias carreteras continúen 
siendo intransitables y algunas 
localidades estén prácticamente 
aisladas. Casi un mes después, si-
guen produciéndose nuevos cortes 
de tráfico: el martes 26 aparecie-
ron unas grietas en la M-501 que 
han obligado a cortar la vía. Una 
pesadilla que parece no tener fin.

Así dejó el temporal el puente que une Villa del Prado con Aldea del Fresno

Villanueva de Perales. San Lorenzo de El Escorial.

Robledo de Chavela
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“Lo peor, haber sufrido una pérdida personal”

Tres semanas después del 
paso de la DANA por Villaman-
ta, ¿cuál es el estado actual de 
las familias que peor lo han pa-
sado y más han perdido?

Siguen fastidiadas porque 
han perdido mucho, desde todos 
los enseres de dentro como todas 
las casas en algunos casos. Se ha 
limpiado ya mucho, está prácti-
camente ya todo limpio y las fa-
milias están algo más animadas, 
pero sigue habiendo mucha gente 
bastante fastidiada. 

Desgraciadamente una de las 
familias de Villamanta ha su-
frido una pérdida personal, su-
pongo que esto es lo que más ha 
dolido en el municipio, más allá 
de cualquier material perdido o 
destruido.

Está claro, eso es lo peor. Las 
cenizas del difunto han sido de-
positadas por sus hijas en nuestro 
cementerio hace solo unos días. 
Las iban a llevar en un principio 
a Gijón, pero se hizo el ofreci-
miento desde el ayuntamiento de 
si querían un sitio aquí, que había 
un columbario para él y decidie-
ron que fuera así porque era mu-
cho mejor para su madre el venir 
a visitarle aquí que no tener que ir 
hasta Gijón.

¿Cómo está siendo gestio-
nar todo este desastre? No sé si 
estáis centralizando de algún 
modo todo lo que tiene que ver 
con las subvenciones o las peti-
ciones de ayudas…

En este asunto nosotros, sin 
saber aún que ayudas nos iban a 
dar ni nada, lo que hicimos fue 
coger y solicitar a todos los veci-
nos toda la documentación, tanto 
fotográfica como por escrito, con 
todo lo que habían perdido. De 
ese modo podemos tenerlo todo 
registrado en el ayuntamiento y 
ahora, sabiendo ya las ayudas que 
están llegando, como por ejemplo 
desde Protección Civil, se va ca-
nalizando ya a las familias y per-
sonas que realmente lo necesitan. 
Desde aquí lo único que podemos 
hacer ya es echarles una mano a la 
hora de poner a nuestros vecinos 
en contacto con el consorcio del 
seguro y de esa manera se está ha-
ciendo. También se ha sabido que 
Villamanta ha sido declarada zona 
catastrófica y ahora estamos espe-
rando a ver cuál es el plan por el 
que va a regirse Villamanta, por-
que parece ser que cada municipio 

Javier Fernández Jiménez

VILLAMANTA

Entrevista al alcalde, Mariano Núñez Muñoz, después de sufrir la devastadora DANA

va a tener un plan diferente según 
sus problemas. A partir de ahí ca-
nalizaremos otra vez, hablaremos 
con vecinos y les echaremos una 
mano hasta donde podamos.

Aunque aún no se puedan 
conocer completamente, ¿crees 
que las ayudas que se están ofre-
ciendo pueden resultar suficien-
tes?

No te puedo decir. Yo hasta 
ahora por ejemplo con la Comu-
nidad de Madrid estoy muy con-
tento, nos están ayudando mucho. 
Nosotros no hubiéramos podido 
con nuestros medios limpiar Vi-
llamanta en tan poco tiempo, sería 
imposible. En menos de un mes ya 
tenemos el pueblo prácticamen-
te limpio y ya hemos empezado 
con la reconstrucción. Desde que 
la presidenta estuvo aquí el día 5 
de septiembre y vio todo esto, rá-
pidamente se puso en marcha un 
plan de urgencia para nuestro pue-
blo, llegó aquí la empresa Tragsa, 
a la que se le adjudicó el plan. Ya 
el día 7 llegó maquinaria pesada y 
desde ese momento son ellos los 
encargados de limpiar todo esto. 

La Comunidad de Madrid 
ha estado muy encima desde el 
principio. De hecho, vais a aco-
ger un Consejo de Gobierno en 
vuestra localidad.

Acoger el Consejo de Gobier-
no es una de las cosas que surgió 
del día que estuvo aquí la presi-
denta, ella nos ofreció celebrarlo 
aquí y nosotros aceptamos, por-
que creemos que es muy positivo 
para el pueblo y se lo recordé solo 
una vez más a Miguel Ángel Gar-
cía Martín, el consejero de presi-
dencia y así ha sido. Hasta ahora 
han cumplido con todo lo que nos 

han ofrecido. Estamos dentro de 
la cuarta semana ya, no ha faltado 
una sola semana en la que no se 
personase alguien de la Comuni-
dad de Madrid. Han estado siem-
pre preocupados por nosotros, han 
llamado y han estado muy aten-
tos a todo lo que hemos vivido. 
De momento todo muy bien y me 
consta que hay muchos proyectos 
iniciados ya para recuperar lo que 
ha perdido Villamanta.

No hemos hablado de la pér-
dida de infraestructuras que 
habéis sufrido, entre otras cosas 
vuestro polideportivo y vuestro 
campo de fútbol, ¿cómo está el 
asunto de la reconstrucción?

Va bastante bien, pero es algo 
que no se va a poder realizar en 
quince días, es un proceso de bas-
tantes meses. Nos encantaría tener 
las cosas hechas de un día para 
otro y ya está, pero es complica-
do. Y no solo eso, nosotros hemos 
perdido todo el polideportivo en-
tero, de un lado a otro, las instala-
ciones donde está la policía tam-
bién han sido dañadas, han desa-
parecido 700 metros del colector 
general de Villamanta. Lo más 
espectacular son las instalaciones 
deportivas, está claro, pero eso no 
ha sido lo más duro. Ha sido, des-
de luego, el vecino que perdió su 
vida y después de eso los vecinos 
que han perdido enseres y domi-
cilios. Hemos tenido pérdidas de 
infraestructuras muy espectacula-
res, pero son mucho más doloro-
sas todas las perdidas personales 
que han sufrido nuestros vecinos. 

Lo que más se puede desta-
car es la solidaridad.

Eso ha sido increíble. En el 
momento en el que pasó esto, el 

día 3, y al ver la dimensión de la 
tragedia, ordené abrir el Centro 
Cívico, en el que durmieron 70 
personas esa noche. Fue abrirlo 
y no sé si pasaron diez minutos 
cuando ya aparecieron vecinos 
con mantas, con ropa, con café ca-
liente, con comida y eso ha sido 
ya todos los días hasta hoy mismo, 
porque todavía hay familias a las 
que aún se está ayudando. Ahora 
se están haciendo cargo de eso el 
Grupo de Devotos de la Virgen de 
Fátima. Los voluntarios y vecinos 
cumplieron ya como para estar 
orgullosos toda la vida de ellos y 
después decidimos que se hiciese 
cargo este grupo. Y además toda 
la ayuda a los vecinos. Desde los 
chavales que se organizaron a 
través de grupos de WhatsApp y 
quedaban para ir de casa en casa 
a ayudar a limpiar a todo el que lo 
ha necesitado.

Estaba pensando en esa no-
che del día 3 de septiembre, 
¿cómo fue para ti esa noche?

Fue muy dura. Empecé ya con 
el plan de emergencias a las tres 
de la tarde y estábamos Protec-
ción Civil, el operario que está de 
emergencia en el ayuntamiento y 
yo, en principio muy tranquilos, 
porque llovía bastante pero no pa-
recía demasiado. Sin embargo, al 
llegar las ocho de la tarde se puso 
todo negro, tanto que pensaba 
que se había estropeado el alum-
brado, aunque luego me di cuenta 
de que era aún muy pronto para 
que se hubiese encendido. En ese 
momento empezó a llover mucho 
más fuerte, llamé rápidamente a 
Protección Civil y a nuestro ope-
rario de emergencia porque tene-
mos una zona en el municipio que 

se suele inundar, con la intención 
de poner unas vallas para evitar 
el paso de vehículos. Y fue hacer 
eso y empezar a recibir llamadas 
de todas partes con casas que se 
inundaban. Intenté parar un coche 
de bomberos y me dijeron que no 
podían ayudar porque estaban sa-
cando a personas de coches que 
podían ahogarse en la carretera. 
Mi hijo estuvo a mi lado en todo 
momento, porque me dijo que no 
me dejaba solo en toda la noche. 
Ayudamos todo lo que pudimos 
a la gente que lo necesitaba, pero 
había momentos en los que no po-
días hacer nada. Había personas 
subidas en los tejados, agua por 
todas partes… he tenido miedo a 
pocas cosas en mi vida, respeto a 
muchas, miedo a muy pocas. Esa 
noche tuve miedo al pensar que el 
agua se llevaba mi pueblo entero.

Se ha hablado de la suciedad 
del cauce de los ríos y arroyos…

Es una queja muy fuerte la que 
quiero hacer. Es incomprensible 
que aún no tengamos noticias de 
la Confederación Hidrográfica del 
Tajo y que aún no se haya puesto 
en contacto conmigo y me cons-
ta que con ningún alcalde de los 
pueblos damnificados. Nos han 
llamado de todas partes, desde 
el delegado de Gobierno pasando 
por la ministra de Defensa y hasta 
de Vías Pecuarias, pero desde la 
Confederación nadie ha sido ca-
paz de coger el teléfono y pregun-
tar cómo está nuestro pueblo, aún 
no sé nada de ellos. Es una queja 
muy fuerte. De hecho, tenemos un 
documento que se envió a prime-
ros de agosto, firmado por mi te-
niente de alcalde porque yo estaba 
en ese momento de vacaciones, re-
clamando que limpiaran nuestros 
cauces por peligro de incendio en 
el arroyo y añadíamos que podía 
haber inundaciones cuando lle-
gara el invierno, y así ha pasado. 
Es cierto que llovió muchísimo y 
seguro que mucho mal también 
habría hecho, pero cómo se ha 
llevado los puentes y las casas a 
mí, o me dicen por qué no llevo 
razón o siempre creeré que uno 
de los puntos clave para que haya 
ocurrido esto ha sido la suciedad 
del arroyo.

¿Qué te gustaría decirles a 
tus vecinos? ¿Te gustaría dejar-
les algunas palabras?

A mis vecinos solo les digo 
¡Ánimo! De esta vamos a salir y 
Villamanta va a resurgir mejor y 
más fuerte. ¡Fuerza Villamanta!

Mariano Núñez Muñoz

La Comunidad eleva a 60 millones las ayudas 
públicas para paliar los efectos de la DANA

La Comunidad de Madrid eleva 
a 60 millones de euros sus in-
versiones en infraestructuras 

públicas y medidas en marcha para 
paliar los efectos de la DANA en la 
región a comienzos de este mes, se-
gún el informe que ha conocido el 
Consejo de Gobierno, que ha presi-
dido hoy en Villamanta -uno de los 
municipios más afectados-, la jefa del 

Ejecutivo, Isabel Díaz Ayuso.
“Nos hemos reunido para ex-

presar el apoyo y la solidaridad del 
Gobierno regional y de todos los 
madrileños con este municipio y con 
los que junto a él resultaron afectados 
por esta Dana”, ha subrayado la presi-
denta durante su comparecencia.

“El Gobierno de la Comunidad 
de Madrid va a estar siempre con 
todos los madrileños vivan donde vi-
van”, ha añadido Díaz Ayuso.

Las principales inversiones es-
tán enfocadas en la construcción de 
puentes que colapsaron por el tempo-
ral en Aldea del Fresno, junto a repa-
raciones de distinta magnitud en 16 
carreteras e infraestructuras viarias 
de la zona suroeste de la Comuni-
dad de Madrid. Estas actuaciones 
alcanzan los 42 millones de euros y 
se suman a los 10 millones iniciales 
apro-bados de urgencia por el Go-

Redacción

VILLAMANTA

Díaz Ayuso preside el Consejo de Gobierno en uno de los municipios más damnificados por el temporal

bierno autonómico para limpiezas 
de calles, retirada de lodo y enseres 
y restablecimiento de los servicios 
públicos esenciales en varias locali-
dades.

La Comunidad de Madrid reha-
bilitará también las infraestructuras 
deportivas municipales dañadas. En 
estas actuaciones se invierten 3,8 mi-
llones para obras en el polideportivo, 
campo de fútbol, piscina y pistas de 
pádel y tenis de Villamanta mientras 
que en Aldea del Fresno se reforma-
rán también sus recintos para pádel y 
tenis.

De otro lado, se ha procedido a la 
reestructuración de líneas de autobu-
ses en media docena de poblaciones 
para evitar estos vehículos los traba-
jos que se acometen actualmente en 
carreteras.

Reparaciones en servicios pú-
blicos 

La DANA provocó daños me-
nores en infraestructuras sanitarias 
–hospitales y centros de salud- y en 
cuya reparación la Comunidad de 
Madrid ha invertido casi 3 millones 
de euros. El más afectado ha sido el 
centro de Atención Primaria de Vi-
llamantilla que reabrirá una vez que 
finalicen las obras para su rehabili-
tación. Mientras tanto, la asistencia 
sanitaria se sigue prestando en una 
instalación municipal. En este caso 
se ha aprobado inversiones para la 
entrega y puesta en funcionamiento 
de distintos equipos informáticos y 
conexiones a internet.

En otro ámbito, el Gobierno 
madrileño ha destinado más de 1,2 
millones de euros para acometer la 

reparación de vías pecuarias y otros 
caminos asolados por el temporal 
de lluvias en una treintena de muni-
cipios y que suman 60 kilómetros. 
Paralelamente, Canal de Isabel II ha 
invertido 2,2 millones de euros para 
distribuir 300.000 litros de agua con 
13 camiones cisterna en municipios 
con problemas de abastecimiento por 
el temporal. A esto se suman obras y 
limpiezas en colectores o arreglos en 
tuberías y red de alcantarillado.

En Educación, los trabajos del 
Ejecutivo regional se han centrado en 
una inversión de más de 560.000 eu-
ros en distintos trabajos y reparacio-
nes en el colegio público San Dáma-
so, junto a medidas para garantizar la 
escolarización y el transporte escolar 
tras la DANA en colegios e institu-
tos, entre ellos el IES Complutense 
de Alcalá de Henares. De otra parte, 
se ha trabajado en garantizar las rutas 
de transporte escolar de los alumnos 
desde Aldea del Fresno a otros cen-
tros educativos donde cursan sus es-
tudios.

Inversión en cultura 
La Comunidad de Madrid traba-

ja, además, en el diseño de una próxi-
ma programación cultural con una 
veintena de acciones enfocada en la 
revitalización de los municipios afec-
tados por el fuerte temporal de tor-
mentas. A esta iniciativa se suma una 
campaña turística para la promoción 
de los municipios afectados y la repa-
ración de infraestructuras culturales 
dañadas como el Teatro auditorio de 
San Lorenzo de El Escorial y el Mu-
seo Arqueológico y paleontológico 
regional. Para ello se va a destinar 1,2 
millones de euros.

Por otra parte, se han destina-

do alrededor de 300.000 euros para 
obras menores en residencias de ma-
yores y pisos tutelados de la red pú-
blica autonómica, fundamentalmente 
por desperfectos en cubiertas, garajes 
o instalaciones eléctricas.

Entre las iniciativas desplega-
das por el Gobierno regional tras la 
DANA destacan también la habilita-
ción de un canal específico del teléfo-
no 012. En este canal los ciudadanos 
podrán resolver dudas y contar con 
orientación sobre la activación de 
seguros de cara a posibles indemni-
zaciones. Otra medida ha sido fa-
cilitar la renovación automática de 
la demanda de empleo a vecinos de 
municipios afectados que tras el tem-
poral debían acudir a sus oficinas de 
referencia a realizar este trámite.

Balance de una respuesta inme-
diata 

El Gobierno de la Comunidad de 
Madrid ha desarrollado tras el tem-
poral de primeros de mes, y hasta 
hoy, 171 actuaciones en los 8 muni-
cipios donde descargaron con mayor 
virulencia las tormentas. El balance 
de estas ha sido la limpieza de 44 ki-
lómetros de calles y caminos, la re-
tirada de 5.211 toneladas de lodos y 
6.662 metros cúbicos de enseres gra-
cias a un equipo humano de 100 ope-
rarios y 80 máquinas junto a distintos 
vehículos. En total, se han limpiado 
623 desagües.

El teléfono gratuito 112 de Emer-
gencias atendió por la DANA cerca 
de 20.000 llamadas que originaron 
1.500 intervenciones en 105 muni-
cipios de la región. En conjunto, los 
Bomberos de la Comunidad de Ma-
drid practicaron casi 1.500 actuacio-
nes con 83 rescates de personas.

Mariano Núñez Muñoz, alcalde de Villamanta; Isabel Díaz Ayuso, 
presidenta de la Comunidad de Madrid; y  Miguel Ángel García Martín, 
consejero de Presidencia, Justicia y Administración Local, en Villamanta, 
donde se celebró el Consejo de Gobierno el 27 de septiembre.

La mayor parte del 
presupuesto se destina a 
la construcción de puentes 
colapsados, carreteras, 
limpiezas de calles y 
retirada de enseres
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“Estamos sufriendo problemas en todos los ámbitos 
que están alterando la vida diaria de nuestros vecinos”

Nunca habíamos vivido nada 
como lo que ha ocurrido hace ya 
tres semanas en Aldea del Fres-
no. ¿Cómo fue vivirlo en primera 
persona?

Llevo doce años en la política 
local, en los que los últimos cuatro 
años ocupé la concejalía de obras y 
mantenimiento. He tenido que bre-
gar con la pandemia y con Filome-

na, pero esto lo supera con creces. 
Cuando me avisaron sobre las 10 
de la noche de que se estaban inun-
dando garajes y locales comercia-
les, lo achacé como algo normal 
que suele ocurrir cuando llueve de 
esa manera. Pero al presentarme en 
el puente de Chapinería después de 
que me llamaran por teléfono, viví 
una sensación de incredulidad por 
lo que estaba viendo.

Aldea del Fresno ha quedado 
casi incomunicada con todos los 
municipios de alrededor. ¿Qué 
consecuencias está teniendo esta 
circunstancia?

Consecuencias de todo tipo y 
en todos los ámbitos que están al-
terando la vida diaria de nuestros 
vecinos. Estamos sufriendo pro-
blemas con el transporte, con la 
sanidad, con la educación y con la 
falta de ingresos de nuestros nego-

Javier Fernández Jiménez

ALDEA DEL FRESNO

Entrevista al alcalde, Alberto Plaza, sobre las consecuencias de la DANA

cios locales, que están sufriendo 
una gran pérdida en sus factura-
ciones. 

De hecho, Alberto, creo que 
os habéis reunido con los comer-
ciantes de la localidad.

Efectivamente, nos reunimos el 
día 21 de septiembre y nos volvi-
mos a reunir el día 27 para unificar 
criterios y buscar salidas a esta si-
tuación tan preocupante para mu-
chos.

¿Habéis calculado el monto 
económico de las pérdidas que ya 
ha ocasionado la DANA en vues-
tra localidad?

Se ha realizado una primera 
valoración grosso modo, a petición 
de Delegación del Gobierno.

Las obras de reconstrucción 
de los puentes están ya en mar-
cha y parece que llevan un ritmo 
considerable. ¿Cuándo está pre-

visto que empiecen a reabrirse 
los diferentes pasos que tiene Al-
dea del Fresno hacia Villamanta, 
Villa del Prado y Chapinería?

El de Villamanta, si no se tuer-
ce nada, podría estar habilitado 
para mediados de octubre. Los de 
Villa Del Prado y Chapinería, que 
son un poco más complejos, lleva-
rán algo más de tiempo.

Más allá de los puentes, ¿qué 
otras pérdidas materiales habéis 
sufrido? ¿Cuánto va a costar te-
ner todo de nuevo como estaba?

Más que las pérdidas, no siendo 
las de los puentes, lo que hemos su-
frido principalmente han sido da-
ños. Pero son daños a los que nos 
va a costar años recuperarnos. Para 
volver a disfrutar de nuestra playa, 
de nuestro recinto de la ermita, de 
algunos de nuestros parques, de 
varias instalaciones deportivas, 

vamos a necesitar tiempo. 
Aunque, probablemente, lo 

peor de todo lo que ha pasado 
haya sido el fallecimiento de uno 
de vuestros vecinos…

Afortunadamente nosotros no 
hemos tenido que lamentar ningu-
na víctima. Los fallecidos a los que 
haces referencia no son de nuestro 
municipio, aunque nos unimos al 
dolor de las familias y desde aquí 
les quiero enviar nuestro más sen-
tido pésame.

¿Cómo está siendo también la 
gestión de todo lo que ha sobre-
venido después de la DANA?

Creo, desde mi humilde opi-
nión, que todo se está gestionando 
de la mejor manera y a la mayor 
celeridad posible. La coordinación 
entre todas las administraciones 
está permitiendo que todo vaya en 
buena línea.

¿También eres de las perso-
nas que piensan que los cauces 
que confluyen en Aldea estaban 
demasiado sucios y por eso ha 
ocurrido este desastre? ¿Se po-
día haber evitado?

En lo referente a esta cuestión 
hay diferentes opiniones. Yo par-
ticularmente pienso que los cauces 
de los ríos, o al menos el del río 
Alberche, que es el que a nosotros 
nos afecta, lleva mucho tiempo 
sin estar en óptimas condiciones. 
Yo personalmente he alzado la 
voz sobre este tema muchas veces 
durante estos últimos años. Pero 
de igual manera he criticado el 
estado de muchas choperas priva-
das cercanas a los cauces de ríos 
y arroyos que están en claro sínto-
ma de abandono. Espero que esto 
nos haga recapacitar y se permita 
y se obligue a hacer las actuacio-
nes necesarias para evitar futuras 
tragedias como esta. Ahora, de 
todos modos, no es momento de 
pedir responsabilidades, ahora es 
momento de que todos rememos 
en la misma dirección y de que 
Aldea del Fresno recupere su en-
torno cuanto antes. Cuando llegue 
el momento de pedir responsabili-
dades, ya las pedirá a quien le co-
rresponda.

¿Cómo están participando y 
colaborando los gobiernos de la 
Comunidad de Madrid y de Es-
paña en todo lo que tiene que ver 
con este desastre?

A día de hoy no podemos poner 
un pero a ninguna administración. 
En nuestro caso tenemos que estar 
muy agradecidos al Gobierno Cen-
tral y a la Comunidad de Madrid.

Alberto Plaza, alcalde de Aldea del Fresno, entrevistado por Telemadrid a la orilla del Alberche.

“No es momento de pedir 
responsabilidades sino de 
que todos rememos en la 
misma dirección y de que 
Aldea del Fresno recupere 
su entorno cuanto antes”

Graves daños a la agricultura y la ganadería

Tras el paso de la DANA 
por nuestra Comunidad, en 
municipios como Aldea del 

Fresno, Villa del Prado, Villaman-
ta o Navalcarnero, los daños pro-
ducidos en los cultivos son cuan-
tiosos, así como en las localidades 
de Colmenar Viejo, Chapinería o 
Valdemorillo, entre otros, en las 
que se han visto afectadas múlti-
ples infraestructuras ganaderas.

Si retrocedemos al año 2021, 
recordaremos a Filomena (nombre 
dado a la 6ª tempestad de aquel 
año) y que produjo en nuestra 
Comunidad infinidad de daños, 
muchos de los cuales aún están 
esperando ser valorados por la Co-
munidad para recibir las ayudas 
prometidas. Hoy, 5 de septiembre 
de 2023, tras el paso de la DANA 
por nuestra Comunidad, no quere-
mos que esta situación se repita.

La rotura y desaparición de 
los puentes de Aldea del Fresno 
son una pérdida gravísima, ya que 
imposibilitará y dificultará la mo-

vilidad en la zona oeste, hasta tal 
punto que ningún representante de 
nuestra administración regional se 
“ha atrevido” estos días a llegar 
hasta Villa del Prado. Tampoco lo 
ha hecho en otras zonas de la Co-
munidad y ver cómo ha quedado 
nuestra querida “Huerta de Ma-
drid”.

El sector hortofrutícola de esta 
localidad ha quedado muy afecta-
do, perdiendo tanto en producción 
como en infraestructuras, situa-
ción que deja la viabilidad de las 

explotaciones pendientes de un 
hilo. Por eso, UGAMA reclama 
la creación de una línea de ayuda 
especial para que los agricultores 
y ganaderos damnificados por la 
DANA puedan afrontar la catás-
trofe y no se deje de sembrar ni una 
sola hectárea por esto.

Según las estimaciones reali-
zadas por los propios agricultores 
y ganaderos, han sufrido pérdidas 
valoradas en al menos 5.000.000 
€ en producción agrícola solo en 

Nota de prensa

SIERRA OESTE

el municipio de Villa del Prado y 
otro tanto en infraestructuras, sin 
contar las pérdidas morales de ver 
cómo el agua (al igual que lo hizo 
con el puente) se lleva su medio de 
vida.

Desde la Unión de Agricul-
tores, Ganaderos y Silvicultores 
de Madrid, UGAMA, piden res-
ponsabilidad y premura en las ac-
tuaciones. “Los daños a nuestro 
campo no pueden caer en el olvido 
de las crónicas de los periódicos, 

y como en el caso de los puentes 
arrastrados por la corriente, que 
serán rápidamente repuestos por el 
ejército español, los cultivos y las 
infraestructuras ganaderas necesi-
tan ser repuestos”.

“Los agricultores y ganaderos 
de las Comarcas afectadas realizan 
una labor esencial, tanto a la hora 
de proporcionar alimentos sanos y 
de calidad a la población, como de 
preservar el medio ambiente y los 
espacios naturales”, afirman desde 
la organización en conversaciones 
con afectados: “ahora la sociedad 
debe conocer y exigir que se les 
trate de igual manera”.

Desde UGAMA, solicitan la 
creación de una línea de ayudas 
específicas para este problema, 
confiando en que la administra-
ción no quiera engatusar a los 
afectados con promesas de decla-
ración de zona catastrófica que a 
posteriori no hace nada más que 
enfangar y llenar de burocracia a 
los afectados, quienes terminan 
por no poder acceder a ninguna 
ayuda específica.
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Piden reactivar el proyecto de circunvalación

La directora general de Ca-
rreteras de la Comunidad 
de Madrid, Natalia Quinta-

na Serrano, respondió el pasado 21 
de septiembre a la solicitud de Iván 
Gutiérrez Toledano, portavoz del 
partido CONTIGO Aldea del Fres-
no, relativa al proyecto de circun-
valación del municipio. Gutiérrez 
era teniente de alcalde y concejal 
de Urbanismo y Medio Ambien-
te en la Legislatura 1999/2003, 
cuando la Comunidad de Madrid 
estaba presidida por Alberto Ruiz 
Gallardón, y remitió entonces un 
proyecto a la Dirección General de 
Carreteras para la circunvalación 

Redacción

ALDEA DEL FRESNO

de Aldea del Fresno que afronta-
ba tres soluciones técnicas, con 
varios puentes y carreteras exter-
nas al núcleo urbano. El proyecto 
fue desestimado en la Comisión 
de Gobierno del Ayuntamiento 
de Aldea de aquella época por la 
supuesta pérdida de recursos a los 
comerciantes, que supondría dicha 
circunvalación.

Iván Gutiérrez, tras la catástro-
fe de la DANA de primeros de sep-
tiembre, se dirigió a la presidenta 
Isabel Díaz Ayuso presentando 
registro telemático. Ofrecía la po-
sibilidad de retomar el proyecto a 
corto o medio plazo. “Desafortu-
nadamente y tras 24 años el tiem-
po me ha venido a dar la razón. 

En una catástrofe como esta no se 
deben buscar culpables, pues no 
los hay; pero sí pido a los políticos 
que no deben cejar en su empeño 
y responsabilidad y que cada cual 
puede aportar su granito de arena 
para hacer frente a un desastre de 
estas proporciones”, afirmaba Gu-
tiérrez, que se mostraba agradeci-
do con Díaz Ayuso pues ha sido 
“la única que ha tenido la deferen-
cia de atenderme ya que solo con 
paciencia y esmero y la unidad de 
todos, sacaremos esto adelante”.

En la respuesta de la Dirección 
General de Carreteras se citaba 
que, como medida del Gobierno de 
la Comunidad de Madrid, dentro 
de la Ley de Movilidad Sosteni-

ble, se está redactando un Plan de 
Carreteras 2025-2032 coordinado 
con un Plan de Infraestructuras 
de Transporte Colectivo, donde 
se programarán las actuaciones a 
ejecutar en materia de carreteras. 
Recientemente la Comunidad de 
Madrid ha terminado la redacción 
del Avance del Plan de Carreteras 
2025-2032, el cual tiene como ob-
jetivo el adecuar funcionalmente 
la red de carreteras autonómica a 
las nuevas necesidades de movili-
dad en la región. Este documento 
supone una primera versión del 
diagnóstico realizado en la red de 
carreteras autonómica y las pro-
puestas de actuación necesarias 
para intentar resolver los proble-

mas detectados.
Dicho Avance del Plan se en-

cuentra en trámite de consulta de 
organismos y entidades que pue-
dan verse afectados por él, siendo 
por ello notificado el ayuntamiento 
de Aldea del Fresno con fechas 1 
de agosto 2023 y 12 de septiembre 
2023, con el objetivo de recopilar 
las necesidades y poder valorar 
su traslado a un Plan que cumpla 
con las nuevas demandas de mo-
vilidad de la región. Es por ello, 
señala, Natalia Quintas, “que este 
Plan de Carreteras 2025-2032 de la 
Comunidad de Madrid, en proceso 
de redacción, es el referente para el 
estudio de la propuesta de circun-
valación del municipio”.

El Pleno propone el cese de la cúpula directiva de 
la Confederación Hidrográfica del Tajo

El Ayuntamiento de Navas del 
Rey (3.200 habitantes), gober-
nado por el partido indepen-

diente Caseros, ha aprobado en el 
último pleno ordinario, celebrado el 
10 de septiembre, enviar al presidente 
del Gobierno de España la solicitud 
de dimisión o cese de la directiva de la 
Confederación Hidrográfica del Tajo 
(CHT), al considerarla responsable 
de los últimos desastres en la cuen-
ca del río Alberche. La petición está 
basada en “las graves consecuencias 
que se han producido en algunos pue-

Redacción
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Al considerarla responsable de los últimos desastres en la cuenca del río Alberche
blos vecinos por los que discurren los 
cauces del Río Alberche, Río Perales 
y Arroyo Grande y a la vista de la in-
dolencia, la negligencia y la dejadez 
que la Confederación Hidrográfica 
del Tajo viene mostrando a pesar de 
las reiteradas solicitudes de alcaldes 
de la limpieza de arbustiva de los cau-
ces y riberas. Al ver asimismo que, 
hasta la fecha, la dirección de la CHT 
no asume ningún tipo de responsabi-
lidad al respecto, mostrando una vez 
más una actitud inequívoca de negli-
gencia dolosa.”

Incluso posteriormente al desas-
tre, que trágicamente ha provocado 

la pérdida de vidas humanas, no se 
ha tomado ninguna medida que pue-
da evitar una catástrofe similar en el 
futuro.

El pleno redactó además un co-
municado en el que planteaban varias 
preguntas: ¿Es posible que los daños 
se hayan visto fatalmente agravados 
por la falta de mantenimiento de los 
cauces y riberas de los ríos? ¿Si los 
cauces hubieran estado limpios de 
vegetación, la crecida de las aguas 
por las precipitaciones habría llegado 
a provocar siniestros tales como el 
derrumbamiento de cuatro puentes, 
siendo uno de ellos centenario? ¿No 

ha sido más bien la presión provocada 
por el tapón de ramas, maleza y tron-
cos lo que ha agravado fatalmente el 
siniestro?

En el comunicado se recuerda 
que según lo establecido en el R.D.L. 
1/2002, de 20 de julio, texto refun-
dido de la Ley de Aguas, que es el 
marco normativo que regula la com-
petencia exclusiva del Estado en ma-
teria de planificación hidrológica, a la 
que deberá someterse toda actuación 
sobre el dominio público, el organis-
mo de cuenca, quien es el responsable 
de la administración y control del do-
minio público hidráulico (Art.23.1.b) 

es la Confederación Hidrográfica del 
Tajo. El pleno acusa de indolencia, 
negligencia y dejadez a la CHT, a pe-
sar de las reiteradas solicitudes de al-
caldes de la limpieza de arbustiva de 
los cauces y riberas. Al ver asimismo 
que hasta la fecha la dirección de la 
Confederación Hidrográfica del Tajo 
no asume ningún tipo de responsabi-
lidad al respecto, mostrando una vez 
más una actitud inequívoca de negli-
gencia dolosa, el equipo de gobierno 
del Ayuntamiento de Navas del Rey 
propuso que el pleno eleve la solici-
tud de dimisión o cese de la cúpula 
directiva de la CHT.

El efecto de una DANA en la Sierra Oeste de Madrid

El pasado tres de septiem-
bre, las lluvias asociadas 
a una Depresión Aislada 

en Niveles Altos (DANA), de-
jaron cantidades excepcionales 
de precipitación en zonas del 
norte de Toledo y el suroeste de 
la Comunidad de Madrid. Los 
principales modelos meteoro-
lógicos, europeo y americano, 
anunciaban esa posibilidad ya 
desde el martes anterior y esto 
se fue confirmando con el paso 
de los días.

Una DANA se produce cuan-
do la corriente en chorro sobre 
nuestras latitudes conforma un 
agudo meandro que se acaba 
rompiendo y deja una depresión 
aislada con temperaturas a unos 
5500 metros de altitud de -20 o 
-25 grados centígrados. En oca-
siones, las DANA pasan sin ape-
nas impactos, pero si se forman 
en un entorno cálido, con gran 
cantidad de humedad en super-
ficie y frío en capas medias y al-
tas de la atmósfera, es cuando se 
pueden desarrollar fenómenos 
convectivos con gran rapidez y 
explosividad. En estas condicio-
nes, las precipitaciones se vuel-
ven torrenciales con tormentas, 
fuertes vientos y granizo de 
gran tamaño. Si a eso añadimos 
un suelo muy seco tras el verano, 
tenemos los ingredientes ideales 
para que se produzcan graves 
avalanchas de agua e inundacio-
nes, porque el suelo no es capaz 
de absorber esa enorme cantidad 
de agua que cae del cielo.

Con la DANA situada en el 
Golfo de Cádiz, los modelos 
anunciaban que ese domingo 
iba a ser el día más complicado 
para la zona centro peninsular. 

Mario Cuellar

COMARCA

Desde esa posición, un f lujo ex-
tremadamente húmedo y cálido 
procedente del mar de Alborán 
se fue introduciendo a través de 
Andalucía y Castilla-La Mancha 
y, además, la orografía ayuda-
ba a contener la nubosidad en 
la cara sur del Sistema Central. 
Al final del día, Fresnedillas de 
la Oliva registraba, según la red 
de MeteoClimatic, más de 200 
litros por metro cuadrado y se 
superaban ampliamente los 100 
litros por metro cuadrado en 
Robledo de Chavela, otras zonas 
del Oeste de Madrid y la provin-
cia de Toledo.

Por mi experiencia como me-
teorólogo, cuando a siete días 
vista observas la posibilidad de 
un evento potencialmente ca-
tastrófico, no avisas a la pobla-

ción directamente con un aviso 
rojo. Empiezas con uno amari-
llo, dado que a falta de tantos 
días hay muchos detalles que 
los modelos no pueden precisar. 
A medida que pasan los días y 
los modelos van incrementando 
la seguridad de que el evento es 
altamente probable, escalas al 
naranja. A dos días del evento, 
tendrías que tener una confianza 
del 70% o superior para lanzar el 
aviso rojo.

La AEMET mantuvo el aviso 
naranja durante gran parte del 
sábado 3 de septiembre a la es-
pera, creo yo, de la última salida 
del modelo del Centro Europeo 
de Predicción a Medio Plazo 
(ECMWF, siglas en inglés) a las 
20 horas de ese día. Por la in-
clusión de las ecuaciones físicas 

que rigen en la atmósfera, sus 
parametrizaciones y su capaci-
dad de cálculo, es probablemen-
te el mejor modelo que tenemos 
para la predicción. Con esa sa-
lida en la mano, decidieron no 
esperar al mismo domingo para 
lanzar el aviso rojo; este fue emi-
tido a última hora del sábado. A 
mi entender fue muy acertado y 
procedente, cuando las proba-
bilidades de fuertes precipita-
ciones eran ya cercanas al 70% 
y, además, había consenso con 
otros modelos como el AROME, 
ARPEGE o el GFS americano de 
que cantidades de precipitación 
excepcionales eran probables el 

domingo entre el mediodía y la 
medianoche.

De cara al futuro, además 
de, en mi opinión, mostrar las 
probabilidades y cantidades de 
precipitación, velocidad de los 
vientos, acumulación en cen-
tímetros de una nevada o tem-
peraturas altas o bajas en los 
avisos de la AEMET, debería 
haber una mención a los im-
pactos esperados en función de 
estas variables, tal y cómo rea-
liza, por ejemplo, la Agencia de 
Meteorología del Reino Unido, 
Met-Office. Para muchas per-
sonas, que un aviso diga que 
van a caer 200 litros por metro 
cuadrado en 24 horas no les dice 
mucho, a no ser que se ponga en 
contexto. Por ejemplo, que esa 
cantidad es un tercio de la preci-

pitación que cae en todo un año, 
que puede haber cortes de carre-
teras, electricidad o suministro 
de agua o derrumbe de puentes 
y que las viviendas pueden ser 
anegadas por un cauce cerca-
no desbordado, poniendo vidas 
humanas en peligro. De igual 
manera, es necesario mejorar la 
formación científica de la pobla-
ción y tener conocimiento de las 
medidas preventivas que haya 
que tomar, incluido el acertado 
uso de los mensajes a móviles en 
casos de peligro extremo como 
era el caso. Por supuesto, hay 
que seguir investigando y ana-
lizando estos fenómenos para 
comprender sus mecanismos e 
incorporar ese conocimiento a 
los modelos numéricos para que 
nos puedan alertar más tempra-
namente y con mayor precisión.

Sin olvidar que una buena 
gestión del territorio, mante-
ner los cauces y los entornos de 
nuestros ríos y arroyos sanos y 
limpios y permitir zonas natu-
rales donde los f lujos de agua 
puedan descargar sin peligro, 
ayudarán a que en una situa-
ción de gradual calentamiento 
de la atmósfera podamos evitar 
lo peor. Estoy seguro de que a 
pesar de las fatalidades que han 
ocurrido y los daños ocasiona-
dos, estos avisos de la AEMET 
salvaron muchas más vidas y 
bienes de lo que pudiera parecer. 
Esta DANA ya se ha marchado, 
pero habrá otros eventos extre-
mos y no podemos dejarlo todo 
a la improvisación. Debemos 
prepararnos más y mejor, y pa-
rece lógico pensar que habrá que 
invertir dinero para mejorar las 
infraestructuras, la prevención, 
investigación y desarrollo y, en 
su caso, reparación de daños.

FOTO: Ayuntamiento de Villamanta.

Al final del día, Fresnedillas 
de la Oliva registraba, 
según la red de 
MeteoClimatic, más de 200 
litros por metro cuadrado
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La Comunidad realizó en verano más de 3.200 intervenciones 
en las zonas de baño del pantano de San Juan

La Comunidad de Madrid 
realizó 3.247 intervenciones 
este verano en las zonas de 

baño del pantano de San Juan, es-
pecíficamente en las playas Virgen 
de la Nueva y El Muro. Esta cifra es 
prácticamente la misma que la del 
año pasado (3.289). De todas estas 
intervenciones, 391 fueron de ca-
rácter sanitario y fueron atendidas 
por el dispositivo especial desple-
gado por el Servicio de Urgencias 
Médicas (SUMMA 112) durante 
los fines de semana y días festivos. 
Las restantes acciones incluyeron 
medidas preventivas, advertencias 
y recomendaciones, evacuaciones 
en el agua, seguimiento a usuarios 
y bañistas en riesgo, así como a 
personas con objetos hinchables y 
extracciones de artilugios peligro-
sos.

Por su parte, el operativo pues-
to en marcha por Cruz Roja en este 
mismo enclave, de lunes a viernes, 
llevó a cabo 3.877 acciones, frente 
a las 3.766 del pasado ejercicio. De 
estas, 3.547 correspondieron a me-
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didas preventivas, tanto terrestres 
como acuáticas, y el resto se distri-
buyó entre asistencias sanitarias, 
rescates, rondas de reconocimien-
to o remolques de otras embarca-
ciones, entre otras actividades.

Estos datos corresponden al 
balance del control del uso re-
creativo acuático en los espacios 
autorizados de este paraje natural, 
a través del convenio entre el Go-
bierno autonómico y Cruz Roja, 
cuya finalidad es reforzar la segu-
ridad de los bañistas y usuarios. 
Para ello, se contó con una dota-

ción económica de más de 170.000 
euros, de los cuales el Ejecutivo 
autonómico financió más del 70% 
(120.959,53), mientras que el resto 
correspondió a los ayuntamientos 
de San Martín de Valdeiglesias y 
Pelayos de la Presa, municipios en 
los que se encuentra este espacio 
recreativo.

Las cifras oficiales se dieron 
a conocer hoy por la Agencia de 
Seguridad y Emergencias Madrid 
112 (ASEM112), una vez finali-
zada la temporada. En 2023, con-

forme a la regulación de la Direc-
ción General de Salud Pública, los 
únicos lugares autorizados para el 
baño en la región fueron las pla-
yas mencionadas del Pantano de 
San Juan, Las Presillas en Rasca-
fría, Los Villares en Estremera, y 
la playa del Alberche en Aldea del 
Fresno.

Colaboración de bomberos y 
agentes forestales

Además, la ASEM112 puso a 
disposición un operativo especial 
con los efectivos de los cuerpos 

regionales de Bomberos y Agen-
tes Forestales, durante los meses 
de julio y agosto principalmente, 
con especial atención a los fines de 
semana, en los que se incrementa 
notablemente la demanda del uso 
social del medio natural.

Las actuaciones de los bom-
beros, incluidas en el Plan de De-
fensa de incendios, se enfocaron 
sobre todo en las acciones sobre 
las estructuras forestales, como el 
control de los combustibles, y tam-
bién colaboraron en las tareas de 
búsqueda de personas. En total, in-
tervinieron en cuatro salvamentos 
y seis incendios.

En cuanto a los agentes foresta-
les, se encargaron del control de las 
masas de agua en los puntos de la 
región con un alto valor ambiental, 
para garantizar el cumplimiento de 
la prohibición del baño allí donde 
no está permitido, interponiendo 
32 denuncias, principalmente en el 
río Lozoya, tanto en los tramos al-
tos como en los embalses y, sobre 
todo, en el entorno de La Pedriza, 
donde se ha constatado un repunte 
respecto a otros años.

FOTO: Comunidad de Madrid.

Abren líneas de colaboración para 
la mejora de la oferta educativa 

El lunes 25 de septiembre, 
el alcalde de Valdemorillo, 
Santiago Villena, mantu-

vo una reunión de trabajo en la 
Consejería de Educación con el 
viceconsejero de Organización 
Educativa, José Carlos Fernández 
Borreguero. También estuvieron 
presentes el director general de 
Infraestructuras y Servicios de la 
misma Consejería, Ignacio Gar-
cía Rodríguez, y el director ge-
neral del Área Territorial Oeste, 
José Macías.

El objetivo de este encuentro, 
en el que también participó la 
concejala de Servicios a la Comu-
nidad, Ana Patricia González, fue 
establecer líneas de colaboración 
entre ambas Administraciones 
para mejorar la oferta formativa 
en los diferentes ciclos que se im-
parten en Valdemorillo, tanto en 

instituciones públicas como pri-
vadas.

Durante la reunión, se anali-
zaron nuevamente los puntos dé-
biles de la oferta educativa actual 
en el municipio y se consideró 
la posibilidad de emprender ac-
ciones para su mejora, prestando 
especial atención a la ejecución, 
a corto plazo, de las obras de re-
forma de los edificios e infraes-

tructuras existentes en el Colegio 
Público Juan Falcó.

Como conclusión de los asun-
tos tratados, el alcalde reiteró a 
los responsables de la Comunidad 
de Madrid que la construcción de 
un nuevo colegio en Valdemorillo 
sigue siendo una cuestión priori-
taria para este gobierno municipal 
y se debe considerar como una ne-
cesidad perentoria.

Nota de prensa
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Ayuntamiento y Comunidad de Madrid

Apertura del curso 
académico en la UAX

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

La primera teniente de alcal-
de y concejala de Univer-
sidades, Lucía Paniagua, 

asistió el 19 de septiembre al acto 
de apertura del curso académico 
2023-2024 en la Universidad Al-
fonso X el Sabio, acompañada por 
concejales de la Corporación Mu-
nicipal. El presidente de la UAX, 
Jesús Núñez, y la rectora Isabel 

Fernández presidieron el evento. 
La lección magistral fue impartida 
por el doctor en Economía, Andrés 
Pedreño Muñoz. También partici-
paron Matías Rodríguez Inciarte, 
presidente de Santander Universi-
dades y Universia, y Rafa Nadal, 
quien clausuró el acto. Durante la 
ceremonia se llevó a cabo un reco-
nocimiento a la excelencia de pro-
fesores y estudiantes de la promo-
ción 2022-23.

Nota de prensa

FOTO: Ayto V.Cañada.                                   Rafael Nadal clausuró el acto.

Más de 225.000 madrileños han recibido la ayuda de 200 
euros para mitigar los efectos de la subida de precios en 
los colectivos más vulnerables

En la Comunidad de Madrid, 
más de 225.000 personas, 
en concreto 225.339, han 

recibido la ayuda de 200 euros 
aprobada por el Gobierno para 
mitigar el impacto de la elevada 
inflación, especialmente en los 
colectivos más vulnerables, se-
gún datos de la Agencia Tributa-
ria.

Los beneficiarios de esta ini-
ciativa aprobada por el Ejecutivo 
a finales de diciembre del pasado 
año son trabajadores por cuenta 
propia o ajena y beneficiarios de 
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la prestación o subsidio de desem-
pleo en 2022, que el pasado año 
no superasen una renta de 27.000 

euros brutos y cuyo patrimonio, 
descontando la vivienda habitual, 
no rebase los 75.000 euros. Ade-
más, deben tener residencia habi-

tual en España en 2022.
Para el cálculo de importes se 

debe sumar la renta y el patrimo-
nio de las siguientes personas que 
convivan en el mismo domicilio: 
el propio beneficiario; su cónyu-
ge o pareja de hecho; los descen-
dientes menores de 25 años, o con 
discapacidad, con rentas que no 
excedan de 8.000 euros; y ascen-
dientes hasta segundo grado por 
línea directa (padres y abuelos).

Objetivo: reducir las situa-
ciones de vulnerabilidad

El plazo para solicitar esta 
ayuda concluyó el pasado 31 de 
marzo y, como ocurría con la an-

terior ayuda de 200 euros, que-
dan excluidos de esta ayuda los 
pensionistas y perceptores del 
Ingreso Mínimo Vital (IMV) por 
ser colectivos ya beneficiados de 
otras medidas aprobadas por el 
Gobierno como el incremento un 
15% de las pensiones no contri-
butivas y del IMV. Asimismo, los 
pensionistas tienen garantizado 
su poder adquisitivo con la reva-
lorización de las pensiones con-
forme al IPC.

Por tanto, con esta ayuda de 
un pago único de 200 euros, re-
cogida en el Real Decreto-ley 
20/2022, de 27 de diciembre, se 

amplía los beneficiarios de la an-
terior prestación, con el objetivo 
de paliar el efecto perjudicial que 
la subida de precios tiene espe-
cialmente sobre las rentas más 
bajas. De esta forma, con esta 
prestación se reducen las situa-
ciones de vulnerabilidad econó-
mica que no están cubiertas con 
otras prestaciones de carácter so-
cial, como es el caso de las pen-
siones o el IMV.

La ayuda de 200 euros se en-
marca en el paquete de medidas 
aprobadas por el Gobierno para 
mitigar el impacto de la inflación 
en la mayoría social del país.

Los beneficiarios de esta medida, cuyo plazo de solicitud concluyó el pasado 31 de marzo, son 
trabajadores, autónomos y desempleados con rentas inferiores a 27.000 euros en 2022

Junto con las de Cruz Roja, suman más de 7.100 en los dos enclaves en los que están permitida 
esta actividad recreativa, las playas Virgen de la Nueva y El Muro

La medida se enmarca en 
el paquete de iniciativas 
adoptadas por el Ejecutivo 
para mitigar el impacto de 
la inflación en la mayoría 
social del país
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La Comunidad ofrece a los ganaderos drones con 
cámaras térmicas para localizar animales enfermos

La Comunidad de Madrid 
ofrece a los ganaderos un 
servicio gratuito de detec-

ción con drones que, mediante 
cámaras térmicas, permite iden-
tificar animales enfermos en las 
explotaciones extensivas, espe-
cialmente útil para localizar casos 
de Enfermedad Hemorrágica Epi-
zoótica (EHE).

Los drones descubren ejem-
plares con una temperatura cor-
poral anormal, que hace sospe-
char la presencia de EHE, para 
que sus dueños puedan ponerse 
en contacto con el veterinario y 
obtener un rápido diagnóstico. En 
estos casos, las reses presentan 
síntomas como úlceras, inmovi-
lidad y, además, suelen dejar de 
comer y beber.

El Gobierno regional ya ha co-
municado esta novedad tecnoló-
gica a los ganaderos de la región 
y a las Asociaciones de Defen-

Nota de prensa
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Este servicio gratuito refuerza la vigilancia en las explotaciones de bovino para evitar nuevos 
casos de Enfermedad Hemorrágica Epizoótica (EHE) 

sa Sanitaria Ganadera (ADSG). 
Además, se va a reunir con sus 
representantes la próxima semana 
para analizar la evolución y evi-
tar nuevos casos, con los datos 
recibidos conforme al protocolo 
establecido, y exponer el refuerzo 

de la vigilancia en caso de ser ne-
cesaria.

La EHE afecta a rumiantes 
domésticos como bovinos, ovinos 
y caprinos y también a cérvidos 
silvestres como ciervo, gamo y 
corzo. Sin embargo, no se trans-
mite al hombre ni a la cadena ali-
mentaria, pudiendo mantenerse el 
consumo de sus productos como 

leche o carne. Además, tiene ca-
rácter vírico infeccioso no conta-
gioso y se transmite por vectores, 
generalmente insectos, por lo que 
el traslado a zonas libres de sinto-
matología requiere utilizar vehí-
culos desinsectados.

Prevención mediante insec-
ticidas y repelentes: No existe 
vacuna para evitar el contagio 
por EHE, por lo que la mejor pre-
vención es el uso de insecticidas 
y repelentes en animales, medios 
de transporte e instalaciones, así 
como insecticidas y larvicidas en 
las zonas de cría.

Actualmente existen 1.554 
explotaciones de bovino en la re-
gión, con un censo de 98.672 ani-
males. Hasta la fecha, se ha con-
firmado la presencia de EHE en 
228 instalaciones, con 1.769 reses 
sintomáticos notificados por ve-
terinarios y 165 fallecidos, lo que 
representa una mortalidad de tan 
solo el 0,17%, frente al 1% que se 
registra a nivel nacional.

La Encefalopatía Hemorrá-
gica Epizoótica (EHE) se 
presentó por primera vez 

en España durante este verano y 
se ha propagado rápidamente por 
casi todo el territorio nacional. Es 
importante destacar que esta en-
fermedad NO se transmite a las 
personas y afecta principalmente 
a animales rumiantes, en especial 
al ganado vacuno y ciervos, que 
se contagian a través de mosqui-
tos conocidos como culicoides. 
Sus síntomas más notorios son la 
pérdida de movimiento y lesio-
nes significativas en la zona de la 
boca, pudiendo llevar al deceso 
del animal. El tratamiento para 
un animal infectado consiste en el 
uso de antiinflamatorios y antibió-
ticos, aunque no siempre se logra 
evitar la muerte del animal, lo que 
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ha llevado a algunas granjas a re-
gistrar hasta un 40% de animales 
afectados.

Ante esta situación de expan-
sión y el alto número de anima-
les enfermos en la Comunidad 
de Madrid, los ganaderos, que ya 

arrastran unos años muy difíciles 
en términos de rentabilidad, se 
encuentran desesperados ante el 
incremento de los costes veterina-
rios, medicamentos, tratamientos 
preventivos y muertes de anima-
les. Además, muestran perplejidad 

ante la aparente dejadez e indife-
rencia de la administración re-
gional, que ni siquiera cuenta con 
ellos para abordar el problema.

Desde La Unión de Agriculto-
res, Ganaderos y Silvicultores de 
la Comunidad de Madrid, UGA-
MA, consideran que las escasas 
informaciones difundidas por la 
Dirección General de Agricultura 
y Ganadería de la Comunidad de 
Madrid difieren completamente de 
la realidad en cuanto al número de 
animales infectados y fallecidos 
en las ganaderías de vacuno ma-
drileñas. Esto confirma una vez 
más la distancia, indiferencia e 
incomprensión que esta adminis-
tración tiene hacia el medio rural 
madrileño.

La Organización Agraria, que 
ya ha celebrado dos reuniones in-
formativas sobre prevención, de-
tección y tratamiento de la EHE, 

impartidas por técnicos cualifica-
dos en las localidades de Colme-
nar Viejo y Buitrago de Lozoya, 
y que tuvieron una gran afluencia 
de ganaderos, invita nuevamente 
(aunque no asistió) a la Dirección 
General de Agricultura y Ganade-
ría para que informe directamen-
te sobre el estado de la epidemia. 
Asimismo, tiene previsto celebrar 
en los próximos días otras dos re-
uniones informativas en La Villa 
del Escorial y en Cenicientos.

UGAMA seguirá intentando 
contar con los máximos respon-
sables en materia de sanidad ani-
mal, al tiempo que solicitará una 
reunión urgente con el consejero 
de Medio Ambiente, Agricultu-
ra e Interior de la Comunidad de 
Madrid, Don Carlos Novillo Piris, 
para explicarle la situación actual 
del campo de Madrid y proponer 
medidas urgentes.

La enfermedad hemorrágica epizoótica (EHE), 
descontrolada en la Comunidad de Madrid
UGAMA denuncia que la EHE está haciendo estragos en la ganadería madrileña, con importantes 
pérdidas económicas para el sector, ante la pasividad e incompetencia del gobierno regional

Culicoides imicola.

La detección y diagnóstico 
veterinario son esenciales 
para auxiliar a los 
ejemplares afectados por 
EHE, que suelen dejar de 
comer y beber
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SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS

A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 8118

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Política
El nombramiento del señor Ato-

chero para alcalde de San Lorenzo de 
El Escorial ha causado buena impre-
sión. Ha emprendido ya el señor 
Atochero una enérgica campaña 
para el abaratamiento de las subsis-
tencias, apoyado por el coronel del 
Colegio de Carabineros. [La Acción, 
11/10.]

Para sustituir a las Juntas de Aso-
ciados, que en todos los pueblos son 
servidoras de los caciques, nos dice el 
Sr. Muro, de Sotillo de la Adrada, que 
deben constituirse Juntas provisio-
nales, en las que figuren el jefe de la 
Guardia Civil, el maestro, el cura, él 
médico, el veterinario, los funciona-
rios de Correos y Telégrafos, otros 
empleados del Estado y representa-
ciones de las sociedades obreras. [El 
Sol, 10/10.]

Semblanza
Con la novena de Consolación 

en el Monasterio termina virtual-
mente en El Escorial la temporada de 
verano. Podrá el termómetro subir 
despiadadamente en los días de sep-
tiembre y podrán los contratos de las 
casas permitir el usufructo da éstas 
hasta el día 30 del mes. La temporada 
terminó con agosto, y lo que queda 
es una a modo de prórroga para la co-
lonia veraniega, en la que unos antes, 
otros después, todos van hablando 
del día de regreso a la corte. En la 
novena de la Consolación algo aún 
forma parte del programa de verano 
y a la que raramente dejan de asistir 
los veraneantes. Las muchachas de la 
Congregación ensayan puntualmen-
te sus cantos: predominan las del 
pueblo y sociedad de El Escorial, las 
que aquí residen todo el año y que, 
en protesta, como un convenio táci-
to, se eclipsan parcialmente durante 
el verano, ceden su puesto a las chi-
cas de la colonia forastera, se acercan 
a sus corros, verbenas y excursiones 
y recobran, al fin, el pleno ejercicio 
de sus usurpados derechos cuando 
las últimas tobilleras y las novias 
consagradas como tales en las ex-
pansiones del estío suben al autobús 
en Floridablanca para reintegrarse a 
la villa del oso y del madroño. Hay 
en esta novena, además de su fondo 
místico y fervoroso, otros aspectos 
que contribuyen a su mayor esplen-
dor y concurrencia: el decorativo, 
que corresponde al lugar, y el pura-
mente romántico. Es la basílica de 
San Lorenzo del Escorial, templo cuya 
grandeza y severa austeridad predis-
ponen al recogimiento y en el que las 
proporciones y él ambiente religioso, 
al modo con que las cajas de resonan-
cia refuerzan y entonan los sonidos,  
parece ser el medio apropiado para 
que las más humildes de las oracio-
nes se revistan de la solemnidad de 
los salmos bíblicos y se eleven en-
vueltas en nubes de incienso a las re-
giones celestiales en que se cantan las 
alabanzas al Altísimo. La otra nota, 
la romántica, la da el agente feme-
nino, y a ella no se sustrae nadie; es 
el influjo sugestivo de la mujer en la 
vida social, los efluvios de la juven-
tud y la gracia de esas arlequinescas 

personitas, que con sus tocados po-
lícromos y su pose deportiva, si no 
inspiran precisamente la devoción 
entre los fieles, dan al conjunto el 
tono de su dulce intervención, con-
trastando la sonora entonación de 
los cantos monásticos con el coro de 
la gran basílica, con las notas argen-
tinas, puras, melodiosas e infantiles, 
de un centenar de muchachas que al 
iniciar al pie del altar el sentimental 
“adiós, Reina del Cielo”, parecen 
descorrer un velo del paraíso, donde 
los ángeles entonaron tan delicada 
melodía, Todos los oyentes cantan a 
media voz o en los rincones del cora-
zón que se inflama. que crece al re-
cuerdo de los días, ya lejanos, en que 
hacíamos en casa las flores de mayo 
o asistíamos a la distribución de pre-
mios en el colegio de nuestra herma-
na, de la hija o nieta querida... Año 
tras año oíamos esas gratas notas de 
cristal, armoniosas, emocionantes, 
románticas, en una palabra, que con-
servábamos con religioso respeto y 
pagana sugestión hasta el momento 
de oirlos de nuevo el año siguiente; y 
cuando el último día de novena escu-
chábamos las palabras de despedida, 
ese “adiós, adiós, adiós”, tan sentido, 
tan tierno, tan amante y tan filial, 
algo muy íntimo nos afectaba, y, al 
salir del templo, la colonia, los padres 
de familia, las gentiles y goyescas se-
ñoritas, los jóvenes que las acosan y 
que se las llevarán algún día por ley 
natural de la humanidad, una amar-
ga interrogación, una punzante duda 
invade el pensamiento... Cuando nos 
reunamos de nuevo, cuando perciba-
mos e! crecimiento y expansión de 
los capullos que se hicieron flores; 
cuando notemos el tiempo pasado 
en las injurias que el despiadado tes-
tigo infirió a las hermosas damas y 
a los señores bien conservados, ¿qué 
sorpresas nos depara el transcurso de 
un año con respecto a nuestra salud, 
a nuestra fortuna, a los conflictos de 
nuestras frágiles conciencias?... Y 
hemos de inspirarnos en la estela de 
dulzura y esperanza que la Virgen de 
la Consolación ha dejado en el am-
biente como incomparable estrella 
fugaz a su paso por el mundo; hemos 
de contagiarnos del optimismo y ale-
gría de esa bulliciosa juventud, para 
rehacer nuestro perturbado espíritu 
y no desentonar en el coro general 
de la colonia. Este año, no sé por qué, 
cambiaron la música del Adiós, reina 
del cielo. No es que sea fea la nueva 
composición; tal vez más meritoria 
que la otra; pero... no es aquella, la 
conocida, la que nos aniñaba y con-
movía. Esta se oye con cierta indife-
rencia y se elevan algunas protestas 
de los que dicen: “¡Qué lástima! ¡No 
hay derecho!”. Es el mismo suntuoso 
templo, la misma venerada imagen, 
idénticas las voces juveniles y los 
mismos jerséys multicolores que se 
ajustan a cuerpos gráciles y ondulo-
sos... y, sin embargo, no nos llega a 
lo hondo el “adiós”... Es que las cosas 
materiales, el marco, las notas que 
comprendemos y nos hacen vibrar 
tienen tal influencia en la vida, que, 
a veces y durante un momento fu-

gaz, son la vida misma. El hombre 
del mundo, el que aún no ha sabido 
abstraerse y vivir de su propio espí-
ritu, necesita como auxiliares a los 
agentes exteriores que se llaman arte, 
amistad, amor e ilusiones, que le 
ayuden a elevarse a otras regiones, y 
un punto de apoyo no despreciable es 
la tradición, que no puede romperse 
sin herir alguna fibra sensible. Sí, es 
una pequeñez; pero este año los que 
asistieron a la novena de la Consola-
ción en El Escorial notaron un vacío 
en sus emociones y desean escuchar 
de nuevo las notas de su “adiós”, del 
que conocían como bueno y conmo-
vía suavemente sus sentimientos. El 
romanticismo ha protestado, y, por 
lo visto, no le falta razón para ello... 
[La Acción, 25/9.]

Sucesos
Ayer, lunes, a las dos de la tar-

de, al llegar el tren de mercancías 
número 83 a la estación de Villalba, 
el maquinista, el fogonero y demás 
personal de servicio abandonaron el 
tren para ir a comer a la cantina, en 
tanto que se cargaban unos vagones 
y se unían al convoy. Un guarda ju-
rado de vigilancia en los muelles ob-
servó que tres individuos asaltaban 
los vagones del tren y se disponían 
a desvalijar las mercancías.  El guar-
da se dirigió hacia los asaltantes y 
les dio el alto, intimándolos a que se 
entregaran. Los malhechores trata-
ron de huir y, al ver que el guarda les 
encañonaba con la carabina, sacaron 
unas pistolas y dispararon contra él 
repetidas veces. Al verse agredido, el 
guarda disparó también la carabina y 
se entabló un vivo tiroteo, hasta que 
el guarda cayó herido por un balazo 
en el pecho, Los tres pistoleros hu-
yeron. El personal ferroviario acudió 
inmediatamente y, al enterarse de lo 
ocurrido, se avisó por teléfono a las 
autoridades y a !a Guardia Civil de 
las estaciones inmediatas. La Guar-
dia Civil de Villalba y El Escorial sa-
lió con toda presteza en persecución 
de los desconocidos, a los que logró 
dar alcance entre Guadarrama y Vi-
llalba. Uno de ellos, que es cojo, fue 
detenido cerca de la vía, en las proxi-
midades de Collado Mediano. La 
Guardia Civil amarró fuertemente 
a los tres sujetos y los condujo a la 
casa-cuartel de Villalba, en donde se 
formó el correspondiente atestado. 
Fueron cacheados y se les encontra-
ron tres pistolas automáticas carga-
das y varios cargadores. A las cuatro 
de la tarde fueron trasladados a la 
cárcel del Real Sitio a disposición del 
capitán general. Resultaron llamarse 
Luis Fernández Jara, Mariano Sán-
chez y José Gutiérrez Rodríguez. El 
individuo cojo es jefe de una banda 
que se dedica al robo de los trenes y, 
a pesar de su defecto físico, se arroja 
con singular destreza de los trenes 
en marcha y salta las tapias. Como 
se trata de un robo en cuadrilla con 
agresión a la autoridad, se cree que 
se someterá a los detenidos a Con-
sejo de guerra sumarísimo, según 
dispone el bando publicado por el 
capitán general e1 día 21 de septiem-
bre. En cuanto la autoridad militar 

tuvo noticia de lo ocurrido dispuso 
que los detenidos fueran traídos a 
Madrid y conducidos a la Cárcel 
Modelo, en donde quedaron inco-
municados a las cinco de la tarde. 
Pocos momentos después se consti-
tuyó en la cárcel el Juzgado militar 
de guardia, compuesto por el tenien-
te coronel Sr. Moreno, un capitán y 
un sargento para instruir las oportu-
nas diligencias. Como del suceso se 
desprende que es constitutivo de un 
delito de robo en cuadrilla y agresión 
a la fuerza armada, el Juzgado activó 
las diligencias y terminó el sumario. 
Después de prestar declaración, los 
detenidos, el Juzgado quedó reunido 
en el despacho de la Cárcel Modelo 
más de una hora, para ordenar todo 
lo actuado. Según nuestras noticias, 
uno de los detenidos niega en absolu-
to su participación en el hecho que se 
le imputa. Este es el cojo que capturó 
la Guardia Civil en las proximida-
des de Collado Mediano. Los otros 
dos dicen que no tenían el propósito 
de robar en el mercancías, y que de 
improviso se vieron tiroteados por el 
guarda jurado. El Juzgado, a última 
hora de la madrugada, llamó a un ofi-
cial de Prisiones para que le facilitara 
un Código de Justicia militar. Como 
no ee encontrara ninguno, se le pidió 
al abogado Sr. Navas, que se halla 
detenido como autor de la muerte de 
un policía y maestro de obras, hecho 
que ocurrió no hace mucho en la ca-
lle de Ríos Rosas. El Juzgado instruc-
tor ha calificado el hecho como asalto 
en cuadrilla a un tren y agresión a la 
fuerza pública, a consecuencia de la 
cual resultó herido de pronóstico 
reservado un dependiente de la au-
toridad, pues el juez considera como 
tal al guarda jurado. La pena que se 
desprende del sumario es la de diez 
y siete años, aproximadamente, para 
los tres, pues, aunque el cojo niega 
su participación en el suceso, ha sido 
reconocido en rueda de presos. El 
Consejo de Guerra se reunirá hoy 
o mañana, pues se espera para ello a 
que lleguen a Madrid el maquinista 
y el fogonero del tren que se inten-
tó robar y otros testigos que pueden 
aportar con sus declaraciones datos 
de extraordinario interés para el su-
mario. Ayer fueron designados los 
jefes y oficiales que han de constituir 
el Consejo, para que en el momen-
to en que sea posible se constituya y 
actúe. Lo« tres detenidos con motivo 
de este suceso se hallan incomunica-
dos en la Cárcel Modelo. Ocupan las 
tres últimas celdas del ala izquierda 
de las destinadas a esta clase de de-
lincuentes, en el sótano del edificio. 
[El Sol, 3/10.]

En el Hospital de la Princesa 
ingresó ayer con graves heridas el 
obrero del ferrocarril Nicolás Martín 
Ventura, de veintiséis años, herido 
en el vecino pueblo de Zarzalejo, al es-
tallar un barreno. [El Sol, 4/10.]

Los jóvenes de la colonia vera-
niega de El Escorial, vecinos de Ma-
drid, Rafael Sanz y Manuel Morales, 
al salir del pueblo por la carretera de 
Guadarrama en automóvil, a con-
secuencia de habérseles atravesado 

varias cabezas de ganado menor, fue-
ron a chocar contra un árbol. Fueron 
recogidos por el sobrestante de Obras 
Públicas y por varios números de la 
Guardia Civil y conducidos en grave 
estado al hospital. Rafael Sanz sufre 
fuerte traumatismo en el pecho y en 
el vientre, por un fuerte golpe produ-
cido con el volante, y una herida en 
la pierna derecha. Morales sufre la 
fractura de una rótula. Los médicos 
que los asistieron se reservaron el 
pronóstico. Su estado inspira cuida-
do. El automóvil quedó destrozado. 
El juez que intervino en e1 asunto les 
tomó declaración. [El Sol, 21/9.]

Del pueblo de Valdemorillo salió 
en automóvil la familia del señor 
Giralt Laporta, propietaria de una 
fábrica de vidrio. Volcó el automó-
vil, y la esposa del Sr. Giralt sufrió 
la probable fractura de un brazo, y el 
apoderado de la casa, la de una pier-
na. [El Sol, 13/10.]

Cerca de Valdemorillo, y al hacer 
un rápido viraje, volcó la moto de 
alquiler que guiaba Ángel Puerto y 
que ocupaban Felipe Muñoz, su hijo 
Felipe y Hermenegildo Salazar. El 
mecánico resultó con heridas graves, 
y de pronóstico reservado los demás 
ocupantes. [La Acción, 26/9.]

Educación
Se nombra maestra substituta 

de la Escuela de Colmenar del Arro-
yo (Madrid) a doña María Barrios y 
González. [Suplemento a la Escuela 
Moderna, 29/9.]

Infraestructuras
Ilustrísimo señor: a propuesta 

del jefe del Gobierno, presidente del 
Directorio militar, y de acuerdo con 
el mismo, S. M. el Rey (q. D. g.) se 
ha servido disponer que queden sus-
pendidas las subastas anunciadas en 
la Gaceta de Madrid correspondiente 
al día 5 del mes actual, cuya celebra-
ción estaba señalada para el día 29 de 
los corrientes, y cuya relación es la 
que sigue: Albacete-Estación de La 
Roda a Mahora, trozo segundo. Ali-
cante-De Vlllena a Caudete, trozo 
primero. Ávila-Cebreros a El Tiemblo 
(desde el perfil 1 al 241 del proyecto, 
menos el puente) [...]. [La Corres-
pondencia de España, 18/9.]

Administración
Se ha concedido la excedencia 

al registrador de la propiedad de San 
Martín de Valdeíglesias, señor Muñoz 
Casillas. [El Sol, 28/9.]

Toros
En Brunete, el sábado y domingo 

se lidiaron novillos de Ortega, que 
resultaron bravos. Morenito de 
Madrid, único matador, quedó bien 
ambas tardes. [La Libertad 18/9.]

En Robledo de Chavela, los toros 
de Sandoval cumplieron. Luis y Pe-
dro Montes tuvieron una gran tarde 
toreando y matando. Ovacionados y 
obsequiados con orejas. Pedro cam-
bió con las cortas superiormente. [La 
Acción, 18/9.]

En Villamantilla, toros de Ve-
nancio Robles, regulares. Antonio 
Sánchez, superior. A estocada por 
toro. Sagusti y .losé Iglesias actuaron 
de banderilleros, siendo aplaudidísi-
mos. [El Heraldo de Madrid, 1/10.]
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Mujeres de Madrid: mujeres de Al-Andalus

En el año 711 tuvo lugar en 
el río Guadalete el enfren-
tamiento entre visigodos y 

árabes-bereberes, una batalla que 
sería decisiva en la historia de Es-
paña en los siguientes 800 años. El 
rey visigodo, Rodrigo, se hallaba 
luchando en el norte contra los vas-
cones que se negaban a pagar los 
impuestos debidos al rey cuando 
a éste le llegaron noticias del des-
embarco en la zona de Tarifa de un 
ejército bereber al mando de Tariq 
ibn Ziyad, general al servicio del 
gobernador Musa ibn Nusair, que 
dominaba la provincia omeya de 
Ifriquiya en el norte de África.

Cuando Rodrigo llega al sur 
con un ejército cansado que ha reu-
nido de prisa y corriendo con ayu-
da de los nobles leales, se encuen-
tra con el ejército invasor formado 
por árabes y bereberes que derro-
tan a Rodrigo en el río Guadalete 
o en la laguna de La Janda. Y aquí 
comienza la leyenda o leyendas so-
bre la invasión que hacen que hoy 
día los historiadores no se pongan 
todavía de acuerdo en lo que real-
mente sucedió y se acumulen las 
versiones que hablan del obispo de 
Sevilla don Opas, hermano (o hijo) 
del anterior rey Witiza (la monar-
quía visigoda no era hereditaria 
sino electiva, lo que significa que 
el rey era elegido por los nobles, 
lo que daba lugar a numerosos en-
frentamientos entre ellos mientras 
que el reino vivía en una constante 
guerra civil).

Y en este momento aparece 
una famosa figura femenina cuya 
leyenda se adueña de su perso-
na para justificar a través de ella 
la pérdida del reino y el posterior 
dominio musulmán sobre la penín-
sula. Se trata de Florinda La Cava. 

Miguel A. Martínez Artola Esta joven era hija del conde don 
Julián, gobernador de Ceuta y va-
sallo del rey Rodrigo, que envía a 
su hija a la corte de Toledo a apren-
der el comportamiento de una mu-
jer noble de cara a encontrar pos-
teriormente un buen marido entre 
los miembros de la nobleza. Pero 
quiere la leyenda que las cosas se 
compliquen cuando el rey queda 
prendado de la belleza de la joven 
y aprovecha los momentos de so-
ledad en que ella baja a bañarse a 
orillas del Tajo (donde todavía hoy 
podemos encontrar las ruinas de 
un viejo puente cuyo entorno se co-
noce como El baño de La Cava) sin 
saber que el rey la acecha oculto 
entre la vegetación. Cuando el rey 
le propone sus deseos ella se niega 
y él termina tomando a la fuerza 
lo que no pudo conseguir por libre 
consentimiento. La pobre Florinda 
da cuenta a su padre del ultraje co-
metido por el rey y el conde don Ju-
lián jura vengar la ofensa cometida 
por don Rodrigo con su hija, y su 
venganza consiste en dejar pasar 
libremente al ejército de Tariq que 
llegado al río espera que el ejército 

del rey aparezca desde el norte.
Según esta leyenda, la ofensa 

cometida por don Rodrigo no po-
día quedar sin castigo, por lo que 
en plena batalla los partidarios de 
Witiza, el anterior rey, y los de don 
Opas, obispo de Sevilla, se retiran 
de la contienda dejando en inferio-
ridad a Rodrigo que, abandonado 
por la mayor parte de su ejército, 
es derrotado y muerto. Así tomó 
venganza de la ofensa hecha a su 
hija el conde don Julián, y la leyen-
da, satisfecho su lado moralizante, 
se conforma con la desaparición de 
los protagonistas de la historia de 
los que no se vuelve a saber nada 
más y la importancia de Florinda 
crece hasta hacerla protagonista 
de la derrota del ejército visigodo 
y de la muerte o desaparición del 
rey Rodrigo.

En tres años las fuerzas invaso-
ras se extienden por la casi totali-
dad de la península y el territorio 
ocupado por los musulmanes y 
dividido entre árabes y bereberes 
pasará a llamarse Al-Andalus y en 
la zona septentrional, como choque 
defensivo frente a los reinos cris-

tianos, surgirán tres territorios: la 
Marca Superior, con capital en Za-
ragoza, la Marca Media, dirigida 
desde Toledo y la Marca Inferior 
con capital en Mérida o Badajoz. 
La capital de los emires de Al-An-
dalus y posteriormente de los ca-
lifas será Córdoba, pero la vieja 
capital de los visigodos seguirá 
creciendo en importancia de mane-
ra que los toledanos se convertirán 
en unos súbditos especialmente 
molestos y levantiscos, por lo que 
los emires de Córdoba deben vi-
gilar el centro de su frontera, pues 
hay dos peligros que la acechan: 
por el norte la razia o penetración 
de tropas cristianas que saquean 
el territorio, se llevan el ganado y 
esclavizan a sus habitantes y por 
otra, al sur, los levantiscos toleda-
nos, a los que se atribuye el origen 
de la expresión “noche toledana” o 
Jornada del foso.

Se trata de que el emir de Cór-
doba al-Hakam I, deseoso de aca-
bar con las rebeliones de los tole-
danos, envió como gobernador a 
Amrus ben Yusuf, un muladí, es 
decir, un cristiano convertido al 
islam, que invitó a una cena a los 
principales rebeldes de la ciudad y, 
conforme iban entrando al salón, 
sus guardias los iban degollando y 
llenando con sus cadáveres el foso 
exterior, lo que dio lugar a llamar a 
aquella noche la jornada del foso o 
la noche toledana.

Pero para mejorar las defensas 
de Toledo frente a los ataques cris-
tianos, el emir Muhammad ordenó 
levantar una serie de atalayas entre 
la sierra y Toledo en lugares fáciles 
de defender. De esa forma nació 
Mayrit, nuestro Madrid, una forta-
leza o ribat sobre una meseta flan-
queada por dos barrancos; al norte 
el del arroyo del Arenal, al sur el de 
San Pedro y al oeste el que bajaba 
por el Campo del moro hasta el río. 

El primer gobernador de Ma-
yrit fue probablemente Ubayd 
Allah ben Salim, perteneciente a 

una familia de bereberes, los Banu 
Salim. Estos gobernadores perte-
necían a familias poderosas que 
gobernaban tanto en Mayrit como 
en Tatlamanca y permanecieron 
fieles a los omeyas de Córdoba, 
aunque algunos, como al-Mahdí 
se sublevó en Mayrit con nom-
bre falso pero los dos murieron 
en Mayrit. Esta es una pequeña 
muestra de la importancia de Ma-
yrit en Al-Andalus como ciudad 
fronteriza. Los guerreros la con-
virtieron en una alcazaba, pero la 
medina dio varios sabios, ulemas, 
cadíes o poetas nacidos sobre todo 
en Madrid, Talamanca o Alcalá y 
las disciplinas que enseñaban los 
ulemas eran, sobre todo, el estudio 
del Corán, las ciencias del lengua-
je, la poesía, las matemáticas y la 
astronomía. Entre los sabios ma-
temáticos y astrónomos destaca 
Maslama ben Ahmad al-Mayrití 
o el madrileño. Entre las mujeres 
musulmanas de Mayrit destaca Fá-
tima de Madrid, hija y colaborado-
ra de Maslama, sabia estudiosa de 
la astronomía, aunque su nombre 
no aparece en ningún documento 
fiable y su existencia es dudosa. 
Desgraciadamente no se conser-
van documentos que hablen de las 
mujeres de Mayrit. Las mujeres y 
las madres de los califas fueron 
frecuentemente mujeres cristianas 
que formaban parte del harén en 
la corte de Córdoba y que algunas 
son conocidas por sus obras, como 
la famosa Subh, la vascona, madre 
de Hisam II y esposa de Al-Hakam 
II. Era una mujer políglota, y tenía 
conocimientos de matemáticas, 
derecho, física y astronomía. Suyo 
es el famoso Bote de Zamora es-
culpido en marfil, regalo del califa 
por haberle dado dos hijos varones. 
El califa le confió el gobierno en 
su ausencia y ella podía salir libre-
mente por la ciudad y por Medina 
Zahara. A la muerte del califa, 
Subh ayudó a Almanzor a hacerse 
con el poder.

Las mujeres sabias de Al-Andalus.Don Rodrigo y Florinda la Cava.

Fátima de Madrid.



20
www.a21.es

Septiembre 2023CULTURA
www.a21.es

Agosto 2023 21CULTURA

La Red de Teatros de la región 
nació hace más de 35 años. 
Esta actividad cultural tie-

ne como objetivo acercar las artes 
escénicas a todos los rincones de la 
comunidad madrileña. Hasta ahora, 
teníamos la suerte de poder disfrutar 
del mejor teatro en nuestra comarca 
gracias a la inclusión en la Red de Vi-
lla del Prado, San Martín de Valdei-
glesias, Valdemorillo y Chapinería. 
Ahora, además de esto, también lo 
tendremos en municipios cercanos a 
nuestro entorno como Villanueva del 
Pardillo, Villaviciosa de Odón, Gala-
pagar, Colmenarejo o Navalcarnero. 
Podremos disfrutarlo en dos locali-
dades más, que han llevado a cabo las 
gestiones necesarias y las reformas en 
sus centros culturales o teatros para 
poder formar parte de esta red, que 
ya está compuesta por 70 localidades: 
Cenicientos y Colmenar del Arroyo.

De esta manera, podremos dis-
frutar a lo largo de todo el año en la 
Sierra Oeste de Madrid de una pro-

gramación estable de artes escénicas 
en nuestros teatros y auditorios muni-
cipales. Esta Red cuenta con el apoyo 
económico de la Consejería de Cul-
tura, Turismo y Deporte de la CAM 
y promueve que los municipios más 
pequeños puedan ofrecer los mismos 
espectáculos que otros lugares mucho 
más ricos y grandes.

Todo el trimestre
Ya podemos conocer las diversas 

programaciones que tendremos en 
nuestras localidades durante el último 
trimestre de 2023.

En Cenicientos, habrá teatro el 
30 de septiembre con la representa-

ción de “Empoderadas - Si no sufro, 
no estoy tranquila”. También contará 
con títeres el 9 de diciembre con “El 
gigante y la Navidad” y con una fun-
ción para toda la familia con el musi-
cal “Naviland: el lugar donde viven los 
Reyes Magos”, que se podrá ver el 23 
de diciembre.

La primera función en Chapinería 
llegará el 28 de octubre con “Juicio 
al extranjero”. El 11 de noviembre se 
podrá disfrutar de la música de “Ruin 
Rapaz” y el 25 del mismo mes de tea-
tro para toda la familia con “Boing 
Planet, las aventuras de Billie Green”.

En Colmenar del Arroyo, el 18 de 

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

noviembre se representará “Redada 
Familiar” de la compañía Vaivén Pro-
ducciones. “A que voy yo y lo encuen-
tro” será la función que se represente 
el 9 de diciembre, mientras que los 
títeres de “El gigante y la Navidad” 
pasarán por el centro cultural colme-
nareño el 22 de diciembre.

San Martín de Valdeiglesias con-
tará con cuatro funciones en su teatro 
municipal. El 21 de octubre tendrá 
lugar en la localidad “Los enredos de 
Scapin”, el 4 de noviembre se ofrece-
rá la música de “La Revoltosa”, el 18 
del mismo mes se representará una 
adaptación de “La Celestina” y el 2 de 
diciembre volverá la música al muni-
cipio con “Strad, el violinista rebelde”.

En Villa del Prado tenemos tres 
oportunidades más para disfrutar del 
teatro. El 21 de octubre se representará 
en el Centro de Artes de la localidad 
pradeña “Empoderadas - Si no sufro, 
no estoy tranquila”, el 25 de noviem-
bre “Las 13 Rosas” y el 16 de diciem-
bre estará de nuevo en la comarca la 
compañía de títeres Sol y Tierra con 
“El gigante y la Navidad”.

¿Programación complementa-
ria?

Ya sabéis que en el área de Cultura 
del periódico A21 apostamos por una 
cultura comarcal más que por una pro-
gramación municipal. Por eso, cree-
mos que nuestros diversos escenarios 
culturales y las personas que los ges-
tionan deberían ponerse de acuerdo, 
en la medida de lo posible, para que 
las diversas representaciones no se 
programen en las mismas jornadas. Es 
cierto que hay muy pocas coinciden-
cias en el calendario, pero, aun así, hay 
días en los que los aficionados al teatro 
deberán elegir entre una localidad y 
otra. Quizás sería más interesante que 
todos los que quieren ver teatro sin 
abandonar la Sierra Oeste de Madrid 
lo puedan hacer cada semana en un 
municipio diferente.

Sea como sea, tenemos una gran 
programación teatral para nuestra Sie-
rra Oeste de Madrid gracias a toda la 
actividad de esta Red de Teatros de la 
Comunidad de Madrid, que no para 
de crecer y de ofrecernos el mejor tea-
tro que se puede ver en nuestra región.

Más teatro en la comarca
Cenicientos y Colmenar del Arroyo se unen a la Red de Teatros de la Comunidad de Madrid

Orlando puso en pie al auditorio municipal

La compañía de teatro Defondo 
llenó el auditorio municipal de 
Chapinería con la fuerza del 

espectáculo basado en la novela de 
Virginia Woolf. Una función repleta 
de inteligencia y fisicidad que apenas 
deja respirar al espectador en sus 100 
minutos de duración y que explora al 
máximo el aspecto más irónico y hu-
morístico de lo que se dice podría ser 
‘la más larga y encantadora carta de 
amor de la literatura’, la que la autora 
británica dedicó a su amante Victo-
ria Mary Sackville-West al escribir 
una de sus novelas más conocidas y 
leídas, Orlando.

Fue el sábado 9 de septiembre 
cuando la adaptación escrita y diri-
gida por Vanessa Martínez llegó a 
Chapinería para inaugurar el Festival 
7 Villas de la Comunidad de Madrid, 
un proyecto de Producciones Seño-

Javier Fernández Jiménez

CHAPINERÍA

ra Rojo en colaboración con Teatro 
Defondo. Este proyecto tiene como 
objetivo llevar teatro de calidad fue-
ra de la capital madrileña y recorrerá 
municipios de toda la Comunidad de 
Madrid en las próximas semanas.

Orlando es una función que ha 
estado en escena por más de seis 
años y durante este tiempo ha cre-
cido y evolucionado de manera muy 
orgánica, algo que se percibe al dis-
frutarla. Es una de esas obras teatra-
les que no da tregua al espectador; 
siempre está sucediendo algo que 
podría pasar inadvertido para aquel 
que no esté prestando atención y que 
dejará detalles diferentes a aquellos 
que repitan la experiencia. Es una 
adaptación bastante fiel al original 
de Woolf, con algunos detalles que 
la acercan a nuestro presente y modi-
ficaciones que agilizan su represen-
tación en escena.

No es una obra sencilla, pero en 

manos de Gustavo Galindo, Pablo 
Huetos, Carolina Rocha, Pedro San-
tos y Rocío Vidal, toda su compleji-
dad parece transformarse en un con-

tinuo juego de inteligencia, acción y 
reacción e ironía sobre el escenario.

Una obra “polémica”
El ayuntamiento de Valdemori-

llo desató la polémica al no progra-
mar esta función a pesar de tenerla 
comprometida. Los motivos argu-
mentados fueron económicos, aun-
que el Festival 7 Villas reduce con-
siderablemente (casi a dos tercios) 
el caché de las compañías teatrales 
para representar en las localidades 
que visita, siguiendo el ejemplo de la 
Red de Teatros de la Comunidad de 
Madrid.

La nueva concejalía de Cultura, 
en manos de VOX desde las últimas 
elecciones municipales, decidió que 
Orlando no se ajustaba a su presu-
puesto, aunque desde la propia com-
pañía se argumentó más bien un veto 
o una prohibición de la función. Esto 
caló en una inmensa mayoría social, 
como se demostró en los comenta-
rios y opiniones de todos los medios 
de comunicación, redes sociales e 
incluso en las manifestaciones reali-
zadas al respecto.

Literatura solidaria

Los libros y quienes los escri-
ben saben cuán importante 
es para un lector el sentirse 

entendido y arropado, el saber que 
hay alguien que ha pensado en no-
sotros, precisamente en nosotros y 
en cómo nos sentimos para crear 
una historia capaz de llegar a lo más 
hondo de nuestro corazón. Quizá 
por eso haya sido tan sencillo reu-
nir a un pequeño grupo de creado-
ras y creadores de literatura infantil 
y juvenil para visitar el CEIP San 
Dámaso, de Villamanta, y hablar de 

Javier Fernández Jiménez

VILLAMANTA

libros y, sobre todo, para escuchar a 
las niñas y a los niños sobre cómo se 
sienten tras todo lo que ha ocurrido 
a causa de la DANA. Fue el pasado 
martes 19 de septiembre cuando un 
grupo de autores formado por San-
tiago García Clairac, Inma Muñoz, 
Anaïs Baranda, Rosa Ureña, Cristi-
na Oleby y Silvina Eduardo, acom-
pañado por el programa de radio in-
fantil Menudo Castillo y su creador, 
Javier Fernández, se reunieron en el 
colegio villamanteño para grabar el 
episodio cero de la 14ª temporada 
del magacín infantil de Radio 21 
Sierra Oeste de Madrid. Durante 

la grabación, en la que se habló de 
algunos de los títulos de los auto-
res invitados y de libros leídos y 
disfrutados por niñas y niños de 3º, 
4º, 5º y 6º de primaria, se pudo es-
cuchar la opinión y las impresiones 
de todos los peques que se pusieron 
ante el micro; ninguno quiso per-
der la oportunidad de contar cómo 
se sentía, qué daños había sufrido 
durante la aciaga noche del 3 de 
septiembre y cómo había sido vivir 
un momento como ese. El progra-
ma resultante se emitió en Radio 
21 el pasado viernes 22 de septiem-
bre y está disponible para descarga 

gratuita en el canal de podcast de 
Menudo Castillo. Tanto los autores 
como el programa de radio acudie-
ron al centro de manera totalmente 
altruista y, además, dejaron en el 
colegio algunos ejemplares de sus 
libros firmados y dedicados.

Los cuentos, también al res-
cate

A pesar de los tiempos compli-
cados que han tenido que vivir en 
Villamanta, la solidaridad ha sido 
la mejor de las noticias. Ha llegado 
de diversos ámbitos y con fórmulas 
variadas. La narradora oral Ana 
Titiricuento estuvo el martes 12 de 

septiembre narrando en la portada 
del ayuntamiento para los más pe-
queños de la localidad en un evento 
organizado por la Asociación Ba-
rrio del Cid de Navalcarnero. Tam-
bién la narradora y escritora Inma 
Muñoz aprovechó su paso matutino 
por el colegio para estar la misma 
tarde del 19 de septiembre narran-
do algunos de sus cuentos. Ade-
más, existe previsión de que otros 
autores y narradores se acerquen 
en fechas próximas por Villamanta 
para seguir contribuyendo a que el 
ánimo de los más pequeños del mu-
nicipio siga mejorando.
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Acabo de cumplir los 
sesenta. Considero 
este cambio de década 

muy diferente a los demás. En 
todas las anteriores suceden 
cosas, a veces muchas cosas, 
ya lo sé, es una obviedad, 
esto es la vida, pero, creo, 
son por lo general bastante 
imprevisibles y en muchos 
casos impredecibles, lo cual 
te aporta cierta tranquilidad, 
saber que estamos en 
manos del futuro siempre 
inesperado y sorprendente 
y además no podemos hacer 
mucho por cambiarlo, con 
lo cual, “danos unas cañas 
y que sea lo que tenga que 
ser”. Sin embargo, es en esta 
década cuando van a suceder 
cosas que ya sabemos de 
antemano y desde hace 
bastante tiempo y para las 
que a veces no estamos 
preparados haciendo caso 
omiso o simplemente 
mirando para otro lado como 
si eso no fuera a ir nunca 
con nosotros. Estas son, por 
ejemplo, la jubilación (ser 
autónomo no te exime de este 
acontecimiento), los cambios 
de rutina, la moderación 
prescrita o auto prescrita, 
los achaques propios y como 
consecuencia el pastillero 
como uno de nuestros más 
apreciados aliados. Pero 
obviamente, cumplir años 

en general y un número 
elevado en particular tiene 
también sus satisfacciones, 
va creciendo en altura 
la atalaya desde donde 
observar con la experiencia 
adquirida y los conocimientos 
aprendidos para poder 
seguir alimentando nuestra 
capacidad inteligible y 
también, por qué no, para 
poder, de manera didáctica, 
exponer, de todo lo 
aprendido, lo que realmente 
sea interesante y pueda 
servir a las generaciones que 
tenemos a nuestros pies y 
de las que somos en cierta 
medida responsables.

Pues bien, quizás sea 
este un momento difícil 
y complicado para poder, 
de manera agradable, 
entrañable y cariñosa, 
intentar inculcar lo aprendido 

de contenido absolutamente 
veraz, fiable y contrastado. 
Estamos rodeados de 
demasiada información (esto 
no debería ser un problema), 
información a la que se tiene 
un acceso tan fácil (tampoco 
debería ser un problema) 
que los interlocutores se 
multiplican por momentos 
generando de esta manera, 
en muchos casos, una “Torre 
de Babel” más confusa que 
nítida y a la que se adhieren 
legiones de adeptos que 
no consiguen otra cosa que 
desordenar y pulverizar 
sus propios conocimientos. 
Esto supone una merma 
importante a la aportación 
que las personas mayores 
(y yo mismo lo empezaré a 
ser dentro de pocos años) 
nos pueden hacer de su 
conocimiento producto de 

la experiencia de una vida 
larga, rica y diferente. Digo 
merma por no decir otra 
merma más. No me gustaría 
ser un ser poco servible 
cuando llegue ese momento, 
de modo que no olvidemos 
que aprender no ocupa 
lugar y la fuente tampoco 
debe importar siempre que 
sea veraz, interesante y 
contrastada.

Entre tanto les voy a 
revelar una receta, producto 
de los años, el conocimiento 
y la experiencia adquirida 
y que es sencilla y perfecta 
para este momento en 
que comienza la vendimia: 
Cogeremos una tajada de 
bacalao desalado (ya lo 
venden al punto de sal) 
de unos 200 gramos y lo 

pasaremos por la sartén, 
previa y ligeramente 
enharinado, a fuego medio 
durante 2 minutos por cada 
lado y lo terminaremos al 
horno, a 160º durante 5 
minutos. Lo emplataremos 
acompañándolo de una 
crema de orejones, una 
cucharada espolvoreada de 
sobrasada diluida a modo 
de salsa y unas migas de 
pastor que incluirán un 
buen puñado de uvas tintas 
por encima del pescado. La 
mezcla es deliciosa y no se 
encuentra en internet. Si 
deciden hacerla, les gusta 
y desean transmitirla, por 
favor, háganlo de palabra y 
con el entusiasmo y cariño 
que nunca encontrarán en 
internet.

La sencillez de la experiencia
EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.
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“La mezcla perfecta de patrimonio histórico y riqueza 
natural, con tradiciones arraigadas como la elaboración 
del vino, a tan solo 60 kilómetros de Madrid”

El pasado 27 de septiembre 
tuvo lugar la presentación 
oficial del municipio de San 

Martín de Valdeiglesias como una 
de las localidades representativas 
de la zona vitivinícola de los vi-
nos de la D.O. de Madrid. El acto 
se celebró en la propia capital de 
España, en Lavinia, una de las 
enotecas más prestigiosas del país, 
nombrada Mejor Tienda Especia-
lizada en Vinos por la IWC y un 
referente del sector.

“San Martín de Valdeiglesias 
es la cuna de la garnacha tinta des-
de los orígenes de la viticultura en 
España. Durante la Edad Media, 
los monjes y reyes que poblaron 
el municipio lo convirtieron en un 
lugar de recreo y, en ocasiones, 

Bárbara del Campo

SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

San Martín presentó sus vinos en Lavinia, reivindicando el enoturismo y con su alcaldesa al frente

de residencia, dotándolo de una 
riqueza económica en la comarca 
gracias a su aceite y especialmen-
te a su vino. Apreciado por la cor-
te y por los escritores de la época, 
como Cervantes y López de Vega, 
que hablaban de las bondades de 
nuestro líquido en muchas de sus 
obras. San Martín es un lugar de 
encuentro de castillos, monas-
terios, ermitas y de historias de 
reyes, plebeyos y vino que nos 
acompaña para valorar y aprender 
del recorrido de una tierra y sus 
gentes dedicadas durante siglos al 
vino y a su paisaje. De la antigüe-
dad y la tradición, a la moderni-
dad a través de la excelencia. Con 
una gran extensión de viñedos que 
producen una variedad de vinos 
muy valorados dentro del turismo 
enológico, es por eso que hace a 

San Martín un destino muy atrac-
tivo para visitantes entendidos en 
el mundo del vino”, decía Arán-
zazu Povedano, alcaldesa de San 
Martín de Valdeiglesias.

“El enoturismo no solo se tra-
ta de vender vino en Madrid, sino 
también de vender cultura, patri-
monio, rutas y turismo. En Madrid 
tenemos una cantidad de munici-
pios muy importante que tienen la 
suerte de contar con bodegas con 
una tradición centenaria de viñe-
dos. El vehículo para conocerlos 
es ir a visitar la bodega y catar los 
vinos, pero no pasar todo el día en 
las bodegas, sino también tienes 
un entorno que visitar como suce-
de con San Martín. Es importante 
apostar por los vinos de Madrid. 
Al consumir los vinos de Madrid 
no solo estamos apostando por la 

calidad de nuestros vinos, que es-
tán super premiados en todos los 
sitios, sino que además estamos 
ayudando a favorecer la fijación 
de empleo, que los jóvenes se pue-
dan quedar en los municipios y 
que, gracias a este enoturismo, se 
puedan crear empresas, crear ex-
periencias y que además tenemos 
la suerte divina de tener la capital 
de España a 20 minutos muchas 
veces de estos pueblos. Apos-
temos por los vinos de Madrid, 
disfrutemos del enoturismo”, co-
mentaba Antonio Reguilón, presi-
dente de Madrid Enoturismo.

“En San Martín encontrarán 
la mezcla perfecta de patrimonio 
histórico, riqueza natural y paisa-
jística, con tradiciones arraigadas 
como la elaboración del vino y su 
excepcional gastronomía donde 

podrán degustar la comida popu-
lar típica de la región. A tan solo 
60 km de Madrid, encontrarán un 
entorno natural, con costumbres 
arraigadas a la cultura del vino, un 
lugar privilegiado entre montañas 
y pinares único en la comunidad 
de Madrid”, agregaba la alcaldesa.

Tras las declaraciones por par-
te del presidente y de la alcaldesa, 
se procedió a una cata de vinos 
de la bodega Las Moradas de San 
Martín, las cuales apuestan por 
una viticultura ecológica como 
forma exclusiva de extraer lo me-
jor de la uva. Esta iniciativa llega 
incluso hasta los envases, de bajo 
peso y producidos con materiales 
sostenibles, los cuales cuentan 
con el certificado vegano. Desta-
can por la recuperación del albillo 
real.

Reguilón con representantes de San Martín de Valdeiglesias y Aldea del Fresno. Interior de Lavinia.
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La Comunidad de Madrid sigue en sus trece

Tras su nombramiento como 
consejera de Sanidad de la 
Comunidad de Madrid, por fin 

hemos tenido la primera oportunidad 
de oír hablar a la Dra. Fátima Matute 
sobre la Urgencia Extrahospitalaria, 
en el monográfico que tuvo lugar el 
14 de septiembre en la Asamblea de 
Madrid. Su exposición de datos se 
restringió a los obtenidos después 
de la “reorganización forzosa” del 
27 de octubre (10 meses), sin hacer 
la comparativa necesaria con los 
datos previos a la pandemia, que 
nos habrían dado una idea más 
clara del deterioro sufrido tras este 
descabellado plan.

Sus datos trataban de presumir 
de eficiencia (“lo que quiere la 
gerencia”), no de efectividad 
(“lo que dicta la realidad”), ni de 
eficacia (“lo que sería la teoría”). 
Analicémoslos uno a uno:

-600.000 atenciones en 10 
meses y medio (27/10/22 a 14/9/23), 
versus más de 750.000 en 2019 (12 
meses), ¿cuántas atenciones habría 
habido si todos los dispositivos (78) 
hubiesen tenido equipos completos? 
¿Cuántos pacientes que no pudieron 
recibir asistencia en esos dispositivos 
fueron directamente a la Urgencia 
Hospitalaria, saturándola?

-43% de atenciones médicas: 
¿Cuántas atenciones médicas 
“reales” habría habido si no 
hubiese 29 de los dispositivos 
que directamente son Centros de 
Enfermería sin dotación médica, en 
los que al llegar un paciente y saber 
que no hay médico han acabado 
peregrinando de centro en centro 
hasta descubrir donde había un 
médico o directamente fueron al 
hospital o se volvieron a sus casas 
sin ser registrados como pacientes? 
¿Cuántas había en los años previos a 
la pandemia?

-57% de atenciones de 
enfermería. Datos maliciosos, 

porque al no haber médico en 
muchos de esos dispositivos, nunca 
sabremos los datos que habría 
habido en igualdad de condiciones a 
los de antes de marzo de 2020.

-7% de atenciones nocturnas: 
¿Qué nos quiere decir, que esos 
dispositivos no son necesarios 
de noche? El 7 % de 600.000 
corresponde a 42.000 personas. 
¿No es necesario que estén abiertos 
de noche, aunque sólo sea para 
poder evitar el deterioro de la salud 
de estos? De nuevo no sabemos 
los que habría habido, de tener 
todos los dispositivos los equipos 
completos, y no haber tenido que 
adivinar si ese día habría médico o 
no cercano a su domicilio. ¿Cuántas 
vidas se han puesto en riesgo por 
esa incertidumbre, de las que no 
sabemos nada? ¿ha habido más 
deterioro de la salud de la población 
madrileña de la esperable con los 
equipos completos? ¿ha habido más 
fallecimientos por causa de esto?, 
volvamos a los datos de la propia 
consejera…

-1% de patologías graves 
atendidas (es decir 6.000 personas 
según sus propias cifras) han tenido 
su vida en peligro en esos 10 
meses y medio… pero no nos dice 
cuántos fallecimientos ha habido, no 
compara cuantos hubo previamente 
a la pandemia, ni nos ofrece 
la posibilidad de valorar si esa 
“reorganización” demuestra (como 
los profesionales sospechamos), que 
ha habido un claro empeoramiento. 
¿Qué pensaría nuestra consejera, 
o cualquiera de los que nos 
gobiernan, si uno de sus familiares 
hubiese estado entre esos pacientes 
graves, sin un equipo completo 
para atenderlos en un dispositivo 
de Urgencias Extrahospitalarias? 
Quizás hay madrileños de primera y 
de segunda….

Está claro que, si la comparativa 
hubiese demostrado una mejora 
significativa de todos estos datos, 

con los prepandemia, los “cocineros 
de datos” de la administración 
autonómica, nos los hubiesen 
ofrecido, como garantía de su 
acierto al reorganizar la Urgencia 
Extrahospitalaria. El hecho 
de no hacerlo sugiere que no 
pueden demostrar ese supuesto, y 
prefieren aplacar las protestas de 
los ciudadanos ahogándolas en 
datos parciales, susceptibles de 
interpretación libre a voluntad del 
que los presenta. Que no se ofrezca la 
comparativa, hurta a los ciudadanos 
su capacidad de decidir qué sistema 
prefieren, si el previo, con todos los 
dispositivos abiertos con equipos 
completos y dotación suficiente 
(los SUAP nunca estuvieron 
suficientemente dotados), o el actual, 
resultado de su desmantelamiento 
(colapso de urgencias hospitalarias, 
peregrinaje en busca del médico 
perdido, retrasos en la asistencia 
de patologías de diversa gravedad, 
maltrato a la población en función 
de su distancia a hospitales, maltrato 
profesional, etc.)

Mª Isabel de Barrio Tejada

Lo más interesante de lo dicho 
por la consejera Matute, no son sólo 
estos datos “cocinados”, sino su 
defensa de un modelo de Urgencia 
Extrahospitalaria “dinámico, 
flexible y eficiente, adaptable 
a la estacionalidad, cambios 
demográficos y necesidades 
asistenciales”. Entonces… ¿Qué 
ha pasado este verano en los 
municipios rurales, sobre todo de 
nuestro distrito sanitario (Oeste)? 
Ya lo conté el mes pasado con datos 
objetivos, obtenidos a partir de 
llamadas diarias a cada dispositivo 
por profesionales de la Plataforma 
SAR (profesionales SAR de las tres 
categorías, enfermería, celadores y 
medicina).

¿Cómo se come que en una 
huelga se nos hayan exigido unos 
mínimos del 100% (porque somos 
“servicios imprescindibles”) … 
pero durante el verano, en zonas 
eminentemente turísticas, se hayan 
mantenido ausencias de equipos 
completos (en aquellos centros que 
debían tener todo el equipo según la 

propia consejería), de hasta un 57 % 
de los días (de media entre todos los 
dispositivos)?

¿Qué más implica esa 
flexibilidad? ¿Se pretende seguir 
usando a los profesionales como 
fichas de ajedrez moviéndoles de 
dispositivo según conveniencia 
de los gestores? ¿Dónde queda 
la continuidad asistencial o la 
longitudinalidad de la asistencia 
sanitaria, si nunca se podrá contar 
con la experiencia y conocimiento 
de las poblaciones por parte de los 
profesionales?

Hay estudios ampliamente 
aceptados que demuestran que 
tener durante muchos años a un 
mismo profesional atendiendo 
a una población en el ámbito de 
la Atención Primaria disminuye 
más de un 25 % la morbilidad y 
la mortalidad de esa población. 
La Sanidad, los profesionales, no 
estamos obligados a resultados; la 
salud es un bien poco controlable 
en muchos casos, pero sí estamos 
obligados a medios, como cualquier 
juez que se enfrente a una demanda 
de un ciudadano contra un sanitario 
o sistema sanitario sabe bien. 
Cualquier sistema, reorganización o 
plan que contemple no tener equipos 
completos en los dispositivos 
de urgencias Extrahospitalarias 
contraviene ese principio, incluso 
antes de ponerse en marcha.

¿Para cuándo escuchar la voz 
de los profesionales? ¿Para cuándo 
escuchar al sentido común? ¿Para 
cuándo considerar a todos los 
madrileños iguales en derechos 
tan fundamentales como la salud? 
¿Para cuándo actualizarán el Plan 
de Urgencias y Emergencias? 
Parece que, al menos durante esta 
legislatura, no entra en los planes de 
la consejera ni de la Comunidad de 
Madrid.

María Isabel de Barrio Tejada es 
médico SAR de Navas del Rey.

Fátima Matute en su primera comparecencia ante la Asamblea madrileña.
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Instalado un nuevo y tecnológico césped artificial 
en el campo de fútbol 

La Comunidad de Madrid 
ha terminado las obras de 
renovación del césped artificial 

del campo de fútbol Las Lagunillas, 
ubicado en el polideportivo 
municipal de Chapinería. El proyecto, 
financiado con cargo al Programa de 
Inversión Regional (PIR) 2022/2026 
del Gobierno autonómico ha supuesto 
una inversión de 221.000 euros. 

El viceconsejero de Presidencia 
y Administración Local, José 
Antonio Sánchez, ha visitado el 
28 de septiembre las instalaciones 
deportivas de la localidad para 

comprobar sobre el terreno el 
resultado de los trabajos del nuevo 
tapete. Se trata de una hierba sintética 
de última generación confeccionada 
mediante sistema de tufting (tejido en 
telar) en línea, lo que garantiza una 
gran resistencia a las pisadas. 

Está elaborada únicamente 
con polietileno, lo que le hace más 
resistente al calor y a las variaciones 
meteorológicas extremas, menos 
abrasivo. Además, lleva un 
tratamiento anti-UV, que protege de 
los rayos ultravioletas y hace que 
permanezca más tiempo limpio y 
desinfectado.   

Paralelo a la transformación del 

campo de juego se han efectuado 
otras mejoras complementarias y 
se ha sustituido el motor bomba 
del sistema de riego por aspersión. 
También se ha construido una caseta 
cubierta para proteger el depósito 
de las inclemencias meteorológicas, 
ampliando las zonas con redes para 
balones de ambos fondos y del lateral 
opuesto a los vestuarios, así como la 
colocación de un suelo de seguridad, 
más blando, en los vestuarios. 

La alcaldesa Lucía Moya 
señalaba a A21 que “además de la 
renovación del césped del campo 
utilizando materiales homologados 
y certificados por la FIFA Quality 

y FIFA Quality Pro, así como por 
el CSIC conforme a la normativa 
europea, también se han llevado a cabo 
otras mejoras en las instalaciones. 
Entre ellas se ha realizado un repaso 
exhaustivo de la barandilla perimetral 
del terreno de juego, la sustitución del 
tramo de acceso vehicular al césped 
junto con su correspondiente pintura, 
la construcción de una caseta para el 
depósito de agua actual y la instalación 
de alumbrado en la misma, así como 
el acondicionamiento general de la 
instalación”.

La regidora recordaba que “La 
Corporación municipal de Chapinería 
apuesta por el fomento de la práctica 

deportiva y la vida saludable, 
desde las más tempranas edades. 
Así, las Escuelas Municipales de 
Fútbol cuentan con una cantidad de 
alumnos muy importante teniendo 
en cuenta el número de habitantes 
de nuestro municipio: yogurines 
(nacidos en 2018-2019): 7 alumnos; 
prebenjamines (nacidos en 2016-
2017), 6 alumnos; benjamines 
(nacidos en 2014-2015), 15 alumnos; 
alevines (nacidos en 2012-2013), 
16 alumnos; infantiles (nacidos en 
2010-2011), 15 alumnos; cadetes 
(nacidos en 2008-2009), 17 alumnos; 
y juveniles (nacidos en 2005-2006-
2007), 21 alumnos.

Nota de prensa

El viceconsejero de Presidencia y Administración Local ha comprobado los trabajos realizados 
en el polideportivo municipal Las Lagunillas 

Los clubes de San Lorenzo de 
El Escorial ya han comenzado 
los entrenamientos de la 

temporada con una importante 
mejora en el campo de fútbol La 
Herrería-José Luis Nogal “Josito”, 
su recién estrenada iluminación.

Con una inversión de 16.500 
euros, las nuevas luces LED van 
a proporcionar una mayor calidad 
en la iluminación nocturna, que 
se traducirá en más confort en los 
entrenamientos, pero también va 

a suponer un importante ahorro 
de consumo energético para el 
ayuntamiento, que pasa de una 
potencia de 24.000 vatios a 9.600.

Para conseguir la mejor 
orientación de los focos sobre 
el terreno de juego y obtener un 
mayor rendimiento lumínico, se ha 
utilizado un dron que ha permitido 
a los técnicos visualizar el campo de 
fútbol en su conjunto.

La alcaldesa, Carlota López 
Esteban, explica que “esta inversión 
va a permitir a nuestros deportistas 
entrenar en las horas nocturnas 

con una mejor visibilidad y mayor 
seguridad. Les deseamos muchos 
éxitos en esta temporada”.

En el campo de fútbol de La 
Herrería entrenan las escuelas 
deportivas municipales de fútbol, 
los clubes A.D.C. Castilla y la U.D. 
San Lorenzo y la Escuela Municipal 
de Rugby. Además, se desarrollan 
los partidos de las ligas federadas 
de estos clubes y los partidos de las 
ligas no federadas de los equipos 
de las escuelas, así como el Torneo 
Social de Fútbol 7 de categoría 
sénior.

Nota de prensa

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

La Herrería estrena la temporada con nueva 
iluminación

La alcaldesa de Chapinería y el viceconsejero de Presidencia y Administración Local.FOTOS: Ayto. de Chapinería.
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BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23

662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21

Triunfal debut de Roberto Cordero en su pueblo

Roberto Cordero González 
nació torero, con esa mez-
cla en la sangre de los ca-

dalseños que aspiran a dejar una 
huella en el mundo, una imagen 
verídica y viva de sí mismos. No 
por vanidad, sino porque perciben 
que existe algo en sus almas que 
es preciso recoger para transmitir-
lo a la posteridad. Ese testimonio 
de glorias humanas, de honores 
emotivos, de llaneza cadalseña. 
Mira a los toros y a las personas 
con una mirada limpia y profunda 
que le brota de lo más íntimo de 
su ser. Me saluda feliz, blandien-
do los brazos y la sonrisa, cuando 
me ve por las calles de Cadalso. 
Su mirada se incrusta para siem-
pre en ellas, sembrándolas de be-
lleza, inundándolas de luz, acari-
ciándolas como verónicas aladas 
que quedan flotando, legitimando 
la verdad de su toreo puro y sen-
timental. Desde que nací llevo 
viendo toros en Cadalso, pero ja-

Miguel Moreno González

CADALSO DE LOS VIDRIOS

Salió por la puerta grande tras cortar dos orejas al tercero de la tarde del 15 de septiembre
más de los jamases vi a la plaza tan 
profunda, tan emocionada, tan ex-
pectante como cuando torea un ca-
dalseño. Con Roberto volvió a su-
ceder el pasado 15 de septiembre. 
Al perfilarse para entrar a matar, 
el silencio se oía, se mascaba en el 

interior del corazón de esta villa 
que nos enseñó a incorporarnos al 
caer. Un silencio que sobresaltó a 
nuestros ancestros allá donde estu-
vieran rumiando viejas y melancó-
licas torerías. Cierto que había po-
cos pájaros porque intuían la que 
se avecinaba, pero a los pocos que 
sobrevolaban la plaza se les escu-
chaba el batir de sus pequeñas alas 
aplaudiéndole. Este pueblo tiene 
un sentimiento, un alma, que sólo 

nosotros percibimos. Estamos pa-
sando una muy mala época y este 
torero cadalseño se encargó de rei-
vindicarnos, de unirnos a todos, 
de transmitirnos una esperanza 
que creíamos perdida y marchita. 
Su generosidad, su humildad, su 
entrega y su vestido grana y oro 
se encargaron de ello. Se rompió 
el paseíllo y tributaron al noville-
ro una ovación de las que ponen la 
emoción del revés. Parsimonioso, 
salió al tercio a agradecérselo a sus 
paisanos e, inmediatamente, saca a 
saludar a su compañera Olga Ca-
sado y esta mira a los tendidos y 
parecía flotar emocionada entre 
la estruendosa ovación. Después 
invitó al sobresaliente a hacer un 
quite: “Él se desplazó a mi pueblo, 
se vistió de torero y el miedo que 
se siente sólo desaparece toreando 
y… ¿dónde mejor que en Cadal-
so…?”. 

Quien tenga entendimiento, 
que entienda, porque el compor-
tamiento de Cadalso con todos sus 
hijos se merece lo mejor.

Al perfilarse para entrar a 
matar el silencio se oía, se 
mascaba, en el interior del 
corazón de esta villa

La forja de un torero
NAVAS DEL REY

Tras la última novillada clasificatoria, Álvaro Serrano se ha alzado al primer lugar de la clasificación del Camino hacia Las Ventas. Álvaro hará historia en la gran final del día 11 de octubre 
al ser el primer novillero nacido en Navas del Rey que torea en la Plaza de Toros de Las Ventas. Además, es alumno de la Escuela de Tauromaquia de Navas del Rey desde su creación en 
2015. El domingo 24 sumó otro éxito mas, al conseguir ser el ganador del certamen de Villar del Olmo. Enhorabuena.
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